
FRANCOIS
BOUYRA...

El nuevo capitán de
Grupo Alpura bus
ca consolidar el cre

cimiento atípico de
?,020, producto del
confinamiento, así
como captar consu
midores de nuevas

generaciones. Acaba
de anunciar una in

versión por mil 500
millones de pesos pa 
ra expandir su planta
en CuautitlánIzcalli e
instalar un centro
de distribución en

Tepotzotlán.
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Hacienda y Banxico
Hoy se hará efectiva la asignación ge

neral de Derechos Especiales de Gi
ro que anunció en Fondo Monetario In
ternacional, que dirige Kristalina Geor
gieva, por un monto de 650 mil millones
de dólares que repartirá entre sus miem
bros, la mayor operación realizada de es
te tipo.

A México le tocan cerca de 12 mil mi
llones de dólares, que según las leyes na
cionales recibirá Banxico para integrarlo a
las reservas internacionales.

Como recordará, esto ha generado
controversia, pues mientras el Presidente
Andrés Manuel López Obrador ya está
planeando pagar deuda con esos recursos,
desde el Banco de México, que lleva Ale
jandro Díaz de León, la postura es que

ese dinero no se puede usar así nada más.
Al final, si el Mandatario no desiste en

su idea de usar esos recursos, el tema ten
dría que definirse en la Comisión de Cam
bios y sería ese el ring en donde el Gobier
no federal, representado por la Secretaría
de Hacienda, llegue a una decisión con el
Banco Central

La cosa no será del todo sencilla, pues
la Comisión se integra a partes iguales por
funcionarios de Hacienda y de Banxico: el
Secretario de Hacienda y los dos subse
cretarios, el Gobernador de Banxico y dos

Será uno de los primeros rounds a
cargo del nuevo Secretario Rogelio Ramí
rez de la O y se verá el peso que tiene la
voluntad del señor Presidente.
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Elementos
de inversión

Después de que los traba
jadores de la planta de Ge
neral Motors en Silao, Gua
najuato, votaron para cam
biar su sindicato, entre
analistas hay buenas expec
tativas, pues se estima que
hechos como éste no redu
cen el atractivo para las in
versiones en el sector ma
nufacturero y automotriz,
motores importantes de la
economía mexicana.

Si bien la votación,
en la que participó la
Secretaría del Trabajo, que
lleva Luisa María Alcalde,
estuvo rodeada de contro
versia, según los expertos
el tema laboral sólo es uno
de tantos otros que integran
la relación comercial en
tre México, Estados Unidos
y Canadá, y las ventajas de
producir en el País siguen
siendo muchas.

Antes de invertir
en México, una empre
sa analiza un conjunto de
entre 20 y 30 elementos, y
aunque tiene peso el tema
laboral, que está muy obser
vado por los sindicatos de
Estados Unidos y Canadá la
ubicación geográfica, la lo
gística y mano de obra to
davía representan ventajas
frente a nuestros socios
comerciales.

Pero eso sí, cualquiera
que considere entrar al País
debe ir previendo una estra
tegia laboral más elaborada
y transparente

Vienen
relevos

No pierda de vista que ma
ñana se celebran elecciones
en la Cámara Nacional de la
Industria de Radio y Televi
sión (CIRT), que lleva José
Luis Rodríguez Aguirre.

Durante la asamblea
se elegirán a los integran
tes del Consejo Consultivo y
del Consejo Directivo de la
Cámara, se designarán a los
auditores internos, revoca
ción y otorgamiento de po
deres, con lo que se forma
liza la salida de Rodríguez
Aguirre de la presidencia de
la CIRT.

Recuerde que en ma
yo la Secretaría de Econo
mía, que encabeza Tatiana
Clouthier, dijo que no con
taba con documento algu
no que avalara a Rodríguez
Aguirre como presidente
del organismo.

De hecho, la documen
tación en manos de la de
pendencia indicaba que en
2018, este capitán fue electo
como presidente de la CIRT
y reelecto para el periodo de
2019. Incluso, si lo hubieran
reelegido para un tercer pe
riodo un hecho que no se
registró, debió dejar el car
go el 4 de mayo 2020.

Existe la versión de que
Rodríguez deja al organis
mo con adeudos en socie
dades de gestión colectiva,
proveedores y hasta el Ins
tituto Mexicano del Segu
ro Social (IMSS), que lleva
Zoé Robledo.

Quien suena fuerte

para ocupar la presidencia
de la Cámara es José Anto
nio García Herrera, aboga
do de varios grupos de
radiodifusióa

Cyberalianza

Afirme anunciará hoy una
alianza con Visa, que dota
rá a los negocios clientes del
banco de nuevas capacida
des tecnológicas.

A través de la platafor
ma de Cybersource, una so
lución de Visa, que en Mé
xico lidera Luz Adriana
Ramírez, los clientes cor

porativos de Afirme podrán
recibir pagos en línea de
manera segura, reducir el
fraude y simplificar la ges
tión de sus operaciones de
compra.

El banco, que dirige Je
sús Ramírez, busca robus
tecer su oferta, duplicar en
el corto plazo el número de
transacciones en línea y se
guir con su transformación
digital.

La alianza toma aún
más relevancia por el
crecimiento del comercio
electrónico durante la
pandemia.

De acuerdo con la Aso
ciación Mexicana de Ventas
Online (AMVO), el ecom
merce generó en 2020 un
total de 316 mil millones de
pesos, es decir, 9 por cien
to del total del canal de me
nudeo en México, y un cre
cimiento de 81 por ciento
contra 2019.

capitanes@reforma.com
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En 1995, Francis Fuku
yama publicó un volu
minoso libro que inti

tuló, simplemente, Confianza.
En lo que toca a la vida eco
nómica en general, su tesis
central es muy persuasiva; un
sistema cada vez más com
plejo no puede funcionar con
eficiencia si no se basa en la
confianza entre sus partici
pantes. Se trata de una vir
tud social, que consiste en la
expectativa de un comporta
miento honesto, predecible,
basado en normas de con
ducta compartidas por los
miembros de la comunidad.
Su relevancia es fácil de apre
ciar por cualquier persona
que use, como millones lo
hacemos, los servicios (asom
brosos) de Amazon: paga
mos por adelantado, y confia
mos en recibir el artículo que
compramos al precio y con
la calidad prometidos por el
vendedor. Más de fondo: en
lo que toca al desarrollo eco
nómico, es crucial confiar en
la vigencia de las reglas de
juego acordadas.

Pasemos a algo específi
co. Los índices de confianza
de los consumidores, que son
parte de las estadísticas que
consultan los analistas eco

nómicos, pretenden medir
las expectativas de la gente
respecto a su situación eco
nómica La intención es co
nocer su opinión sobre su
propio futuro, en términos
de gasto, de empleo, etc.; en
suma, de tener una idea de
cómo percibe (optimista, pe
simista) el porvenir.

Los índices referidos se
construyen sobre la base de
encuestas, que se presume
que son estadísticamente re
presentativas. En Estados
Unidos, los más conocidos
son elaborados y publicados
por The Conference Board
y por la Universidad de Mi
chigan. En México, el INEGI
y Banxico producen conjun
tamente un índice Nacional
de Confianza del Consumi
dor, que se publica en forma
mensual.

¿Para qué sirven los re
sultados de esos ejercicios
cuantitativos? Básicamente,
se supone que la confianza
es un factor muy influyente
en las decisiones del consu
midor, sobre todo en lo con
cerniente a las compras de
bienes de consumo duradero
(refrigeradores, estufes, mue
bles, etc.) El sentido común
detrás de esta noción es sóli

do: si uno espera que la eco
nomía "vaya bien" en el futu
ro previsible, y que su empleo
esté razonablemente segu
ro, estará dispuesto a asumir
el compromiso de crédito
que implica de ordinario la
adquisición de, digamos, un
automóvil. Así pues, es lógi
co que quienes se ocupan de
estudiar (y de "prever") la si
tuación de la economía, vean
con algún interés la trayecto
ria de los llamados "índices
de confianza".

Una ojeada a lo registra
do en esos indicadores voláti
les, a lo largo de los años más
recientes, puede ser útil. En
la gráfica se presentan dos de
los mencionados, cubriendo
el periodo 20142021.

Sus aspectos sobresalien
tes son de cierta relevancia:
l.En México, el índice ca
yó abruptamente al final de
2016, al parecer como res
puesta a la incertidumbre
generada por la elección de
D. Trump, cuya retórica an
timexicana prestó base al
pesimismo.
2.Como era de esperarse,
el pánico producido por la
pandemia del Covid19 (y su
politización) se tradujo en
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un desplome de la confianza,
tanto en Estados Unidos co
mo en México.
3.La vacunación masiva, la
consecuente reapertura de
las empresas, y el fin del ais
lamiento de la población, se
han reflejado en un "rebote"
notable de la confianza, más

pronunciado en México (!)
que en Estados Unidos.
4.De hecho, en la economía
estadounidense el índice se
ha estabilizado y se situó, en
julio 2021, en apenas el mis
mo nivel que tenía en ene
ro 2014.

En total, las cifras avalan

quizá un optimismo (muy)
cauteloso sobre el futuro
próximo, en particular con
siderando la magnitud sor
prendente de "la tercera ola"
del virus. En julio, cierta debi
lidad de las ventas de bienes
al menudeo en Estados Uni
dos coincide con esta percep
cióa Ya veremos.
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What's
News

ElplandeToppsCo.
de cotizar en bolsa ha

sido descarrilado. Topps,
la principal compañía de
tarjetas coleccionables
de béisbol desde los 50,
había llegado a un trato
en abril para llegar a
bolsa mediante una fu
sión con Mudrick Capital
Acquisition Corp. n, una
compañía de adquisición
de propósito especial.
El trato se vino abajo
luego de que el béisbol
de Grandes Ligas y el
sindicato de sus juga
dores llegaron a nuevos
acuerdos exclusivos de
licencia con Fanatics Inc.,
un minorista de mercan
cía deportiva en línea.

? Tres ex ingenieros de
software de Netflix Inc.
y dos de sus allegados
fueron acusados de uso
de información privile
giada. De acuerdo con
una demanda civil, los
acusados obtuvieron
ganancias por unos tres
millones de dólares al
aprovechar información

confidencial sobre el cre
cimiento de suscriptores
de Netflix. Sung Mo "Jay"
Jun trabajó en Netflix del
2016 al 2017. La demanda

sostiene que su hermano
y su amigo recibieron
información e hicieron
operaciones bursátiles
previo a los anuncios de
ganancias de la compañía
del 2017 al 2019.

? Inversionistas en bus
ca de mejores rendimien
tos de renta fija están
volcándose a la compra
de la deuda chatarra peor
calificada de compañías
recién llegadas al merca
do de alto rendimiento.
Las ventas iniciales
de bonos chatarra de
empresas como Michaels
Stores Inc. y Square Inc.
se perfilan a un récord de
16 años, con más de 68
mil millones de dólares
de deuda vendida al 17

de agosto, reportó LCD,
de S&P Global Market

Intelligence.

? Alex Gorsky, CEO
de Johnson & Johnson,
cederá las riendas de la

compañía de productos
de salud más grande del
mundo a un lugarteniente
de muchos años tras casi
una década al mando.
Gorsky, de 61 años, se
convertirá en presiden
te del consejo de J&J
a partir del 3 de enero.
Joaquín Duato, quien
encabezó la unidad far
macéutica de la empresa
antes de convertirse en

el segundo al mando de
Gorsky, se convertirá en
el nuevo CEO.

? Wm. Morrison
Supermarkets PLC acep
tó una oferta de compra
de Clayton Dubilier &
Rice LLC que la valora en
9.55 mil millones de dó
lares, retirando su reco
mendación de una oferta
anterior de un consorcio
encabezado por Fortress
Investment Group LLC,
de SoftBank Group Corp.
La cadena de supermer
cados británica y la firma
de capital privado CD&R,
de EU, dijeron que habían
acordado una oferta en
efectivo.
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Esto no es una
estrategia digital
René Magritte fue un pin

tor considerado surrea
lista, pero con un estilo

independiente. Este extraordi
nario artista jugaba en sus lien
zos representando imágenes y
su significado a través de pala
bras, de tal suerte que cuestiona
ba la relación entre un objeto
pintado y uno real. En su famoso
cuadro Esto no es una pipa (Ceci
n'est pas une pipe), Magritte nos
hace efectivamente pensar so
bre la representación de los ob
jetos y la realidad: si eso que apa
rece en el cuadro es una pipa, en
tonces, ¿por qué no se puede re
llenar de tabaco y fumar?, pre
guntaba el pintor.
¿Cómo no pensar en Magritte

después de leer la supuesta Estra
tegia Digital Nacional (20212024)
que se publicó hace unos días en
el portal de la Comisión Nacional
de Mejora Regulatoria (EDN)? Se
trata de un corto documento ba
sado en una presentación —paté
tica, por cierto— que hizo Emilia
no Calderón, en enero de2020du 
rante una mañanera. Un texto que
no contiene hitos ni fechas, obje
tivos concretos ni plazos. En ge
neral es una lista de deseos ideo
logizados sin cómos, sin metas
concretas, sin fechas, sin respon

sables y sin recursos asociados.
La realidad es que hay una con

fusión conceptual que ha contri
buido a que no exista claridad en
lo que debemos demandar a las
autoridades, y con ello sus respon
sabilidades parecen fuera de foco.
La Constitución menciona la obli
gación del Ejecutivo federal de
elaborar una política de inclusión
digital universal con objetivos y
metas de infraestructura, accesi
bilidad y conectividad, tics y ha
bilidades digitales. La meta debe
ser al menos 70% de conectividad
en los hogares y 85% de micros y
Pymes a nivel nacional, eso lo dice
la Constitución También dice
que el Ejecutivo debe expedir los
programas de gobierno digital,
datos abiertos, fomento a la inver
sión pública y privada en aplica
ciones de telesalud, telemedicina
y expediente clínico electrónico.
Nada de eso tenemos.
Emiliano está confundido, sos

tiene que su documento tiene
fundamento en la Constitución
pero esta ni siquiera menciona la
Estrategia Digital Nacional.

Emiliano es un romántico,
menciona que la EDN implica la
construcción de una República
de bienestar con soberanía, auto
nomía e independencia tecnoló
gicas que garantice el acceso de
mocrático y universal a los recur
sos digitales, pero no establece
una sola meta de cobertura.

Es un filósofo, dice que la EDN
expone el conjunto de acciones
que el gobierno de México está
llevando a cabo para hacer po
sible el uso y desarrollo eficiente,
democrático e incluyente de las
TIC. ¿Entonces la EDN es más
bien un informe de actividades?
Emiliano escribe lo que le gus

ta a su jefe AMLO; dice que tiene
como principios la austeridad y
el combate a la corrupción,
cuando más de 80% de los con
tratos federales en el primer se
mestre de 2021 fueron por adju
dicación directa.

Emiliano, como Magritte, es
surrealista; dice que su EDN es "el
plan de acción del Ejecutivo fede
ral para aprovechar el potencial de
las tecnologías de la información
y comunicación incluidos los ser
vicios de banda ancha e internet,
mediante su incorporación ala vi
da cotidiana de las personas y a la
administración federal, con el fin
de alcanzar un Estado de bienes
tar", pero el documento no con
tiene un plan de acción.
Esto y más es Emiliano, coor

dinador de la estrategia digital de
la Presidencia, cuyo trabajo de
tres años es un documento de 16
páginas obsoleto. Ese documento
NO es una estrategia digital, el
Ejecutivo no está acatando la
Constitución y Emiliano no está
cumpliendo con sus funciones.

@soyirenelevy

[La EDN] en general es una lista de deseos
ideologizados sin cómos ni metas concretas

Fecha: 23/08/2021

Página: 22

Area cm2: 261

1 / 1

Columnas Económicas

Irene Levy

Costo: 29,362

Página 3 de 6



El exilio de Anaya y la
lucha de poder en PAN
Las pesquisas que el go

bierno de la 4T mantiene
contra Ricardo Anaya

son una realidad, así como la in
tención de liberar una orden de
aprehensión en su contra; sin
embargo, los elementos de la
FGR son tan endebles que el au
toexilio del excandidato presi
dencial obedece tambiénaotras
razones, relacionadas con un
creciente rechazo hacia él entre
quienes aspiran a abanderar el
PAN de cara a 2024.
Fuentes cercanas al caso ase

guran que el equipo de Alejandro
Gertz Mañero intenta dar forma
a un expediente por el delito de
cohecho contra Anaya, quien
presuntamente se habría visto
beneficiado con 6.8 millones de
pesos de los recursos que Ode
brecht entregó a Emilio Lozoya
para repartir sobornos. Pero la
conformación de argumentos
delictivos se ha convertido en un

problema para la FGR, al grado
de que la consignación del expe
diente ante autoridades ha teni
doquedetenersemásdeunavez,
tratando de evitar otro ridículo
para el Ministerio Público.
El caso Lozoya y su relación

con Odebrecht es uno de los ma

yores dolores de cabeza para la
FGR y ha motivado dos llamadas
de atención desde Presidencia,
que ha pedido "mover al elefan
te" para obtener mejores resul

tados. En el discurso de Andrés

Manuel López Obrador, Gertz
Mañero sigue siendo un "hom
bre honesto", pero empieza a
caer en la categoría de ineficaz,
pues de los 70 sujetos que men
cionó el exdirector de Pemex en
su denuncia, sólo uno está vin
culado a proceso y en la cárcel: d
exsenador Jorge Luis Lavalle.
Anaya es uno de esos 70 per

sonajes denunciados, el único
de los nombres importantes
que integraba la Cámara de Di
putados en tiempos de la refor
ma energética, y el único de los
panistas que no se identificaba
con el expresidente Felipe Cal
derón o con su grupo político.
De hecho, Anaya se menciona
ba en tiempos de Enrique Peña
Nieto como un alfil del PRI; in
cluso como una alternativa para
frenar el avance de Andrés Ma
nuel López Obrador.
Pero el alfil se radicalizó, por

lo que se hizo más sencillo ten
der puentes con el obradorismo
para buscar una transición sexe
nal tersa, lo que derivó en la per
secución judicial por lavado de
dinero contra el autonombrado
candidato presidencial —Anaya
presidía y controlaba entonces
el PAN—, a la que se sumaron
diversos panistas que fueron re
legados o expulsados por el di
rigente de la organización.
Aquellos elementos que de

sencadenaron la tormenta per
fecta contra Anaya en 2018 pa
recen hacer su aparición: un dis
curso radical contra el Presiden
te sin una posición política que
le garantice blindaje, además
del rechazo de una militancia
blanquiazul que no tiene la in
tención de colocarlo en boleta.
El queretano Francisco Do

mínguez, el chihuahuense Javier
Corral, el yucateco Mauricio Vila
y el polémico Francisco Javier
García Cabeza de Vaca son aspi
rantes a presidenciales por el
blanquiazul, y aunque enfrenta
dos con el gobierno, cuentan con
alianzas en la 4T que les otorgan
ventajas sobre el exiliado.
El gobernador de Querétaro

cerró unaalianzay mantiene una
buena relación con la excandida
ta morenista a gobernar Queré
taro, Celia Maya; Javier Corral
empujó, aunque sin éxito, la vic
toria de Morena en Chihuahua;
Mauricio Vila es bien visto por el
Presidente, yhasta Cabeza de Va
ca tiene contactos con Palacio

Nacional. Anaya es vulnerable
por todos los frentes, por lo que
es momento de poner distancia
esperando que se acomoden por
sí solas las fichas en el tablero.

@MarioMal
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FM reparte hoy su
pasteTmflonario"
::::: Kristalina Georgieva
será hoy la protagonista de
la jomada, porque entra en
vigor la asignación de los
nuevos Derechos Especiales
de Giro (DEG) que hará el
Fondo Monetario Interna
cional (FMI) a sus países

miembros
por 650
mil millo
nes de dó
lares, de
los cuales
275 mil
millones
se desti
narán aKristalina

Georgieva países
emergen

tes y en desarrollo. Como se
ha informado, a México le
toca la nada despreciable
cantidad de 12 mil millones
de dólares. Se trata de un
hecho sin precedente en la
historia del multilateralis
mo, nos dicen, en el que la
directora gerente del FMI
espera ver si los países con
una posición externa más
sólida en sus reservas, do
nan una parte de esos dere
chos para ampliar présta
mos a países más pobres y
vulnerables, en plena pan
demia del Covid19.

Fecha: 23/08/2021

Página: 21

Area cm2: 188

1 / 2

Columnas Económicas

Desbalance /Redacción

Redacción

Costo: 19,796

Página 5 de 6



Vanante Delta no
espanta a empresas
::::: Nos cuentan que más
allá del crecimiento de con
tagios por el Covid19 en el
país por la tercera ola pro
vocada por la variante Del
ta, las expectativas de las
empresas se mantienen po
sitivas, apostando por un
cierre de año muy bueno,
que en algunos sectores po
dría llevar a los niveles pre
vios a la contingencia sani
taria. Más allá de supermer
cados y alimentos, práctica
mente todos los segmentos
de consumo esperan un
mejor desempeño. Nos ex
plican que, en el caso de los
bancos, el indicador más
notable es la captación, que
refleja el ahorro que realizan
sus clientes, pues ha co
menzado a disminuir en las

últimas semanas, a la par
de un aumento en la factu
ración con tarjetas de crédi
to. Al parecer, nos dicen, los
contagios no han inhibido
las ganas de la población de
seguir comprando y reacti
var el consumo.

GlM pone en duda
votación en Slao
::::: A pesar de que el INE, la
Secretaría del Trabajo y re
presentantes de la Organi
zación Internacional del
Trabajo (OIT) vigilaron la
votación de la semana pasa
da en la cual los trabajado
res de General Motors en
Silao decidieron que el sin

dicato Mi
| guel Truji

üo López,
de Tereso
Medina,
dejara de
tener el
contrato

colectivo,
Tereso la parte
Medina perdedora

podría im
pugnar. Medina dijo en
Twitter que en el proceso se
cometieron irregularidades
por parte de autoridades la
borales, por lo que la Coor
dinación Jurídica del sindi
cato analizará esas inconsis
tencias y, de ser graves, in
terpondrán un recurso de
inconformidad o algún otro
tipo de recurso jurídico. Así,
nos dicen que el asunto está
lejos de concluir, pues es de
esperarse que la CTM ponga
resistencia a la conforma
ción de un nuevo sindicato
en esa planta.
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Si la fama de algunos vendedores de "tiempos
compartidos" y "clubes vacacionales" no es la
mejor, en estos momentos hay por lo menos
una banda de criminales que está aplican
do algunas de sus técnicas comerciales para
robar.

En la última quincena, dos amigos han sido
víctimas de los mismos delincuentes o, por lo
menos, de unos con el mismo modus operandL

Además, se están valiendo del nombre de
uno de los resorts más exitosos de la Rivera
Maya, el Nickelodeon, que es propiedad de
Lomas Travel, cuya fundadora es Dolores
López Lira, pues seguramente
tienen hackeada su página web.
En los dos casos menciona

dos, los defraudados ingresaron
a revisar la página de nickresorts.
com y, tras solicitar información,
fueron contactados por un "eje
cutivo" que les ofreció informa
ción detallada sobre los atractivos
del lugar.

"Tiene el mejor parque acuá
tico, la comida es deliciosa y está
la casa de Bob Esponja", fueron
algunos de los comentarios.

—¿Cuánto cuesta?
Esa pregunta detona la siguiente parte del

fraude, pues el "ejecutivo" los "transfiere" con
quien tiene el resto de los datos sobre las ofer
tas, pues "yo sólo doy la información".
Si en la página una noche cuesta 20 mil

pesos por pareja más los niños, el segundo
"ejecutivo" habla de una oferta especial de 30
mil pesos por cuatro días y tres noches, pero
antes ya preguntó si está hablando con quien

toma la decisión.
Para el cierre hay una mujer que pide

los números de tarjetas y listo, el fraude se
consumó.

Al llegar ambas parejas con sus hijos fue
ron transportados al resort y al darse cuenta
de que las reservaciones eran falsas, tuvieron
que pagar por segunda vez un precio mucho
más elevado.

Tristemente, hay muchos defraudados, se
gún les dijeron los propios empleados, que no

pueden pagar y se regresan con la frustración
de su familia a cuestas.

Ninguno de los dos afectados quiso ir al
Ministerio Público, no sólo porque lo consi
deraron una pérdida de tiempo durante sus
vacaciones, sino incluso por temor a ser suje
tos de una segunda extorsión.

Esto está sucediendo y el cambio de "eje
cutivos" es una técnica sicológica de los
vendedores de tiempos compartidos para
comprometer cada vez más al potencial
cliente.

O
DMSADERO
BRASIL. Aeroméxico reactivó su

ruta directa entre Cancún y Sao
Paolo, lo que está permitiendo el
regreso de otro de los mercados
estratégicos para Quintana Roo.
A lo anterior hay que sumar

que ya vienen los viajeros cana
dienses en septiembre, lo cual
está reorganizando el mápa del
turismo hacia México después
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de que inició la pandemia por
covid19. Obvio, todavía no se puede hablar
de pospandemia, pero a lo mejor sí de "entre
pandemia".
NUEVA REALIDAD. Quienes anticipaban que
las propiedades inmobiliarias se seguirían
vendiendo como "pan caliente" en Los Cabos,
se han topado con la realidad de que éstas se
frenaron a finales de julio.

Ahora hay señales de alarma entre quienes
ya se hacían montados, sobre una pila de lin

gotes de oro. Sin embargo, los profesionales
que llevan años en este mercado recuerdan
que habitualmente bajan las ventas en el ve
rano y suben en el invierno, cuando llegan a
Los Cabos los viajeros más adinerados.
Así es que no le dan mucho peso a las

voces de angustia que no sólo temen por la
"tercera ola", sino también por una potencial
guerra entre Estados Unidos y Afganistán.

laHoy, la incertidumbre es parte de
normalidad.

Los afectados

no quisieron
ir al Ministerio

Público por
temor a ser

sujetos de otra
extorsión.

Fecha: 23/08/2021

Página: 6

Area cm2: 317

2 / 2

Columnas Económicas

Carlos Velázquez Veranda

Carlos Velázquez

Costo: 22,541

Página 4 de 14



¿Cuál es el delito por el que Estados Unidos quiere extra
ditar a [ulian Assange y darle 175 años de prisión? Reve
lar las atrocidades de este país en la guerra, dar a conocer
documentos que lo muestran, no revelar la fuente de esta
filtración y seguir presionando para obtener más informa
ción que publicar. El delito es hacer periodismo, algo que
muchos países dicen respetar, cuidar, impulsar, pero que
cuando se ven afectados sus intereses buscan cómo casti
gar, frenar y callar.

México no es la excepción y todos los días vemos los
ataques a la prensa "desleal", a aquella que hay que llevar a
la santa inquisición, que frena la nueva era de transforma
ción que crea más pobres, aumenta las tasas de homicidios
y abraza al crimén organizado. Este país, que ofreció refugio
a Assange, posiblemente para después entregarlo a Estados
Unidos tal cual como pasó con Christopher Doyon, alias
CommanderX, quien siendo refugiado político fue sacado
al país a escondidas y entregado a las autoridades de ese
país sin que el gobierno mexicano diera una explicación y
se mantenga sin tocar el tema.

Los "delitos" de dos hacktlvistasy periodistas ciudada
nos nos muestran más el peligro que corre nuestra profe
sión: revelar crímenes, mostrar que las cosas no se hacen
bien, que hay corrupción, entre muchas otras, se paga caro.
El derecho a publicar material filtrado de interés público es
sufrir un golpe devastador y por ello se prefiere callar, es
conder, evadir, como lo hace la prensa británica en el caso
Assange y la prensa estadunidense en el caso del Com
mander X. ¿Qué futuro estarán teniendo los periodistas más
jóvenes cuando sepan que su buen trabajo se castiga seve
ramente? Por eso muchos medios, sobre todo los seudo
medios que abundan en internet, están llenos de mediocres
que se dicen periodistas.

En el caso Assange, el hecho de que Estados Unidos sea
un aliado de Gran Bretaña es quizás una de las razones por
la que se calla el caso y sólo muy pocos hablen de este tema,
el de su extradición ilegal a Estados Unidos. Eso no debería
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hacer ninguna diferencia en lo que respecta a los medios
británicos. Lo mismo pasa en el caso de México: ¿Quién
ha presionado por esclarecer el caso del Commander X?
Sólo unos pocos nos hemos adentrado a explicar sobre su
entrega ilegal a Estados Unidos. ¿Terminarán como suce
dió con John McAfee, prefiriendo el suicidio a una larga
condena en EU?

Estos casos representan un ataque al periodismo y la
responsabilidad democrática. Las autoridades británicas
pueden rechazar la extradición de Assange. De hecho, más
de 160 expertos legales escribieron al gobierno del Reino
Unido el mes pasado, alegando que están obligados por el
derecho internacional a rechazar la solicitud de EU.

A estos abogados se unen activistas de derechos huma
nos y profesionales de la salud que han quedado conmo
cionados por el trato de Assange bajo custodia británica y
temen que sus derechos se violen aún más si lo envían a EU.

La Unión Nacional de Periodistas apoya a Assange. La
secretaria general Michelle Stanistreet ha advertido que
los cargos plantean una amenaza que podría "criminalizar
la labor crítica de las fuentes de investigación".
Assange está acusado por Estados Unidos de conspi

rar con la denunciante Chelsea Manning para piratear
una computadora del Pentágono. La acusación de Estados
Unidos dice que Assange acordó intentar descifrar una con
traseña (un intento que no tuvo éxito). Fundamentalmente,
la acusación también señala a Assange por acciones que
no son diferentes a las prácticas estándar del periodismo.

La acusación formal alega que "Assange y Manning to
maron medidas para ocultar a Manning como la fuente de
la divulgación de registros clasificados", como haría cual
quier periodista profesional. "Assange animó a Manning"
a proporcionar la información. Nuevamente, así es como
actuaría un periodista.
Para los que trabajamos en esta profesión, nos alerta

que se sugiera que estas acciones son de alguna manera
criminales, pues son medidas que tomamos habitualmente
en una investigación donde nos comunicamos con fuentes
confidenciales para recibir información clasificada de im
portancia pública.
Penalizar la protección de las fuentes evitará que los

denunciantes se den a conocer y pondrá en riesgo a perio
distas y editores.

Las generaciones futuras nunca perdonarán a la genera
ción actual de periodistas, a menos que mejoremos nuestra
exigencia a trabajar libres y luchemos para detener la extra
dición de Julián Assange y exijamos al gobierno mexica
no explicar por qué se entregó al Commander X a Estados
Unidos, siendo éste un refugiado político.
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La propuesta del Presidente de utilizar los De
rechos Especiales de Giro (DEG's) acreditados
a México por parte del FMI para refinanciar
pasivos públicos es una buena idea y es per
fectamente operable. La discusión alrededor
del tema es muy valiosa, pues ayuda a que esa
zona gris de la cosa pública que es la política
monetaria sea ventilada en la plaza común.
La propuesta del secretario de Hacienda es
práctica y ventajosa y su concreción deberá
de aligerar entre los comentaristas la percep
ción de que el Banco de México es una Santa
Sede que no debe de aventurarse en opera
ciones heterodoxas.
Las sociedades modernas han decidido

que un poder muy importante no sea decidi
do por el voto de sus ciudadanos, el de emitir
moneda, sino por un grupo muy reducido de
profesionales. Tal es el fundamento sobre el
cual descansan los bancos centrales moder
nos. Dado que la opción a su independencia
plena ha demostrado ser el caos económico,
las sociedades modernas han aceptado ceder
esas amplias facultades públicas a un grupo
de servidores públicos no electos por el voto.
Es normal que, dado sus orígenes, los

bancos centrales sean, por naturaleza, con
servadores. Fueron creados para reparar los
excesos del poder político sobre la economía.
En sus inicios, los bancos centrales pecaron
de conservadores en momentos claves, como
la crisis de 1929 y en la recesión de 1973.

Pero de manera repetida, desde el 2000, el

banco central más importante del mundo, la
Fed, ha estirado la liga en términos de lo que la
política monetaria puede hacer. En particular,
durante la debacle de 2020 disparada por la
pandemia, la Fed ha implementado políticas
para las cuales el adjetivo heterodoxas apenas
empieza a describirlas; desquiciadas podrfa
ser un adjetivo apropiado. Con tal de inyectar
liquidez en la economía, la Fed ha comprado
activos que incluso para un especulador po
drían ser calificados de riesgosos.
En este contexto, en donde los bancos

centrales del mundo se han soltado el pelo,
nuestro Banxico se ha mantenido como un
farallón de estabilidad y políticas mone
tarias prudentes. Lo ha hecho bien. Pero la

propuesta de usar los DGE's como un manejo
de pasivos es una operación sencilla, que en
nada conculca la prudencia monetaria.
El argumento más prudente contra la

operación es que la ley prohibe al Banxico
financiar los déficits del gobierno federal.
Concediendo el argumento, hasta donde en
tiendo, la propuesta, es una sustitución de
pasivos existentes, no de financiamiento del
déficit. El déficit es un flujo. Lo$ pasivos son
un acervo. Si la operación se atiene estricta
mente a sustituir un pasivo que cuesta 4%, por
un pasivo que cuesta 1%, en ningún momento
se está financiando el déficit público. La pro
puesta del secretario se atiene enteramente a
lo establecido en la ley.
Si se ejecuta la operación, Hacienda, a

través de la Tesofe, emitirá obligaciones que
el Banxico adquirirá a cambio de los DEG's.
Éstos, a su vez, serán usados para recomprar
en el mercado bonos mexicanos en dólares
que actualmente tienen tasas de rendimiento
superiores a los del bono emitido por SHCP.

La operación es compleja, tiene muchos
pasos e implica una serie de ejecuciones y re
gistros contables en varias áreas de la SHCP y
Banxico, y necesita la contratación de bancos
internacionales para procesar con orden el
refinanciamiento de pasivos en los mercados.

Pero, al final, el Banxico acabaña con algo
Pero, al final, el Banxico acabaña con algo

que hasta el momento nunca ha tenido den
tro de sus activos: bonos del gobierno federal.
Ustedes revisen el estado de cuenta semanal
de Banxico y verán que no compra bonos del
gobierno nunca. Como lo dicta la ortodoxia.

Pero si la Procuraduria Fiscal, la Consejería
Juridica y Banxico piensan que la operación
podría categorizarse como financiamiento del
déficit (que no es el caso), la operación aún
podría ejecutarse, si bien habría que cuidar
que los DGE's no entraran inicialmente en el
balance de Hacienda. Aquí podría intervenir
la banca de desarrollo. Pero si tampoco eso
transita con los abogados, aún queda una
solución, irónica o justa, depende cómo se
lo vea: el IPAB, el cual fue diseñado para no
consolidar dentro del balance público, lo cual,
en circunstancias como ésta, podría ser una
ventaja. Así son los caminos de la vida.
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Después de la crisis financiera global de 2008,
provocada por la quiebra de Lehman Brothers
y que arrastró a todo el sistema financiero de
Estados Unidos, la política monetaria de la
Reserva Federal de los Estados Unidos (Fed)
tuvo un papel preponderante en la recupe
ración económica de la década del 2010. En
enero de 2009 la Fed llevó a 0.25% el costo
del financiamiento interbancario overnight
y lo mantuvo allí hasta diciembre de 2015.
Además, realizó una inyección de liquidez
sin precedentes a través de la compra de
instrumentos en los mercados financieros
que provocó un crecimiento desmesurado
de su balance: Entre octubre de
2009 y enero de 2015 el balan
ce de la Fed pasó de un billón
(millón de millones) de dólares
a 4.5 billones.
El efecto colateral de esta

gran inyección de liquidez a la
economía no fue la aceleración
de la inflación al consumidor
—como cabría esperar— pero
sí facilitó el mercado accio
nario alcista (bull market) más
largo de la historia: Entre 2009
y 2020 el índice Standard and
Poor's 500 —el más representativo de EU—
presentó un crecimiento acumulado en dó
lares de 280% en once años o lo que es lo
mismo, un rendimiento promedio anual de
25% a lo largo de 11 años.

Consciente de su gran efecto multiplica
dor sobre los mercados accionarios y de la
clara posibilidad de que un retiro abrupto
de los estímulos monetarios provocaría un
fuerte quebranto de estos, la Fed fue muy
prudente en el desmantelamiento de su po
lítica monetaria. En enero de 2015 inició la
reducción de la inyección de liquidez a los
mercados (tapertng) a un paso casi imper
ceptible, que no aceleró sino hasta diciem
bre de 2018.

Del mismo modo, la primera alza en su tasa
de política monetaria, de apenas un cuar^
de punto porcentual, se dio e.i üicitmore de
2016 sin que hubiera ouo aumento hasta di
ciembre de 2017, los siguientes incrementos

fueron paulatinos para llevar la tasa de refe
rencia a 3.0% en diciembre de 2018.

La respuesta de la Fed a la crisis económi
ca provocada por la pandemia de covid19
a principios de 2021 fue mucho más espec
tacular, no sólo regresó su tasa de interés
de referencia a prácticamente cero (0.25%),
para mantenerla allí hasta la fecha, sino que
además realizó una impresionante inyección
de liquidez a los mercados financieros, sin
precedente en la historia. El balance de la
Reserva Federal pasó de 3.6 billones de dó
lares a casi 8.0 billones en tan sólo 18 mese?.

Al igual que en la década del 2010 la res
puesta de los mercados accio
narios a este enorme estímulo

monetario no se hizo esperar,
entre marzo de 2020 y agosto
de 2021 el índice S&P 500 acu
mula un rendimiento en dóla
res de 66 por ciento.
Es en este contexto que el

pasado 19 de agosto se publi
caron las minutas de la reunión

de julio del Comité Federal de
Mercado Abierto —que deci
de la política monetaria de la
Fed— con la importante ad

vertencia de que el punto de referencia en
el empleo para disminuir el apoyo a la eco
nomía podría alcanzarse este año. Además,
se destacó la preocupación de la autoridad
monetaria por la elevada inflación y la nece
sidad de prepararse para combatirla.
Después de este anuncio el índice S&P

500 tuvo una abrupta caída de más de 1.0%,
que sirve de advertencia sobre el riesgo de
un fuerte aiuste en los mercados financieros
una v ¿z que la Fed inicie la regularización de
su política monetaria.
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La carta enviada el viernes pasado (20 de agos
to) a la Representante Comercial de Estados
Unidos, KatherineTai, porTatianaClouthier,
la secretaria de Economía, para solicitar for
malmente y por escrito la interpretación que
está realizando la parte estadunidense sobre la
fórmula para computar reglas de origen de au
tomóviles y camiones ligeros es, en la práctica,
el inicio del procedimiento para llevar —al am
paro del capítulo de solución de controversias
EstadoEstado— a un panel que defina, de una
vez por todas, quién tiene la razón.

Le anticipé, antes de la reunión de las tres
ministras en julio pasado, que la diferente in
terpretación sobre las reglas de origen auto
motriz era complicada, porque esa regla la
negociaron dos personajes que salieron de la
USTR, aún antes de que se fuera Lighthizer.

Las reglas negociadas en materia de ori
gen de las partes esenciales de un vehículo o
camión ligero son clave para el pago final de
aranceles y quedaron en firme en 2018, cuando
el TMEC se firmó. El régimen de origen tie
ne cuatro componentes: 1. Valor de Contenido
Regional (VCR), que pasa de 62.5 a 75% en tres
años para siete partes esenciales; 2. Cada parte
debe cumplir con 75% de VCR; 3.40% de valor
de contenido laboral; 4. Acero y aluminio 70%.

Además, se negoció una flexibilidad conte
nida en la metodología para estimar las VCR de
partes esenciales, de manera que se conside
rara el todo para cumplir el 100%.

Las diferencias comenzaron desde el año
pasado, pero las pláticas formales en mayo. El
tema se trató en las negociaciones de junio y
julio y en la reciente visita de la secretaria a
Estados Unidos, pero la posición de la USTR
sigue eliminando dicha flexibilidad, que según
las automotrices afectadas (las que no tienen
proveedores de partes en México, Estados Uni
dos y Canadá), las sacaria de competencia.

Para México es clave la negociación por las
inversiones realizadas por las armadoras po
drían no cumplir con regla de origen. Recuer
de que las tres partes dieron autorización para
que algunas armadoras recibieran tratamien
to especial o régimen alternativo, para facilitar
el cumplimiento de las reglas de origen a más
tardar en 2025.

En esta situación se encuentran la planta de
Audi AG, Nissan/MercedesBenz Compás, al
gunas de Fiat Chrysler, Ford Motor Company,
Honda Motor Company, Hyundai Motor Com
pany, Kia Motors Manufacturing Georgia, Kia
Motors México, Mazda North America, Nissan
Motor Company, Tesla Inc, Toyota Motor Cor
poration, Volkswagen y Volvo Cars.

Canadá hará lo mismo que México, pues
también le afecta la interpretación rígida de
la USTR, por lo que se espera que el panel de
controversias se establezca en octubre, con
siderando que pasan 30 días desde el viernes
pasado para que la parte norteamericana res
ponda y aclare el porqué de su interpretación.

O
DE FONDOS A FONDO

#METROCDMX... Dicen los que saben que nun
ca existió un acuerdo entre el consorcio China
Railway Construction Corp y Thales, que lleva
en México Nadla González, para el cumpli
miento del contrato otorgado por la exdirec
tora del Metro, Florencia Serranía, para la
rehabilitación de la Línea 1, con inversión de
37 mil 300 millones de pesos que incluía la ad
quisición de trenes nuevos, su mantenimiento,
señalización y material rodante y el mejora
miento de la infraestructura.

En una carta, los chinos rompen cualquier
relación con Thales y se pretenden unir con los
alemanes Siemens, quienes también participa
ron en el proceso de licitación que ganaron los
chinos al haber bajado más de 40% los precios.;

Textualmente, la empresa china expuso, el
26 de julio de este año: "El MoU concluye con
el art. 11 (iv) del mismo, al no poder establecer
los Acuerdos de Subcontratos referidos en el
MoU antes del acuerdo de la propuesta a la que
se hace referencia en el MoU del 27 de noviem
bre de 2020... Bajo estas circunstancias, hemos
decidido retirarnos, las negociaciones no conti
nuarán y ahora deberán ser consideradas como
finalizadas". En otras palabras, no huele, sino
apesta a un incumplimiento de contrato por
la decisión que tomó la impopular Florencia
Serranía, pero la que va a cargar con el muerto
es Claudia Sheinbaum. Tome nota.
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La elección de los dirigentes de organismos
empresariales, en especial de las dos confede
raciones, la Concamin y la Concanaco, siem
pre ha estado sujeta a una gran disputa entre
los suspirantes, pues son procesos poco trans
parentes porque las dos confederaciones, por
ley, son órganos de consulta para el gobier
no federal —aunque evidentemente no es el
caso en la 4T— porque las grandes empresas,
que son las que más dinero aportan, tienen un
peso clave; y porque muchos exdirigentes de
organismos cüpula del sector privado utiliza
ron el cargo como trampolín para brincar al
Poder Legislativo y al gobierno.

En el caso de la Concamin,
ha existido una confrontación
con la Canacintra, que es la
cámara más grande de indus
triales y que quiere tener una
mayor injerencia en la Conca
min. Al menos en los Ultimos 20

años, ninguno de sus presiden
tes estuvo antes en Canacintra:
Francisco Cervantes, Manuel
Herrera, Francisco Funtanet,
Salomon Pressburger Ismael
Plascencia, León Halkin y
Javier Prieto.

La gran diferencia es que ahora, Enoch
Castellanos, presidente de Canacintra, logró
lo que ninguno de sus antecesores pudo, que
la Secretaría de Economía emitiera un exhorto
para que modifique sus estatutos en el proce
so de elección de su presidente y cumpla con
la Ley de Cámaras Empresariales y sus Confe
deraciones, permitiendo una mayor inclusión
y equidad de género.

o
LOS SUSPIRANTES

Es un gran triunfo para Castellanos y para
quienes lo apoyan públicamente, como el
controvertido Rodrigo Alpízar, expresidente
de Canacintra, quien fue el principal contrin
cante de Francisco Cervantes.

Los otros suspirantes con más fuerza
para suceder a Cervantes son: Alejandro

Magalón, presidente de la Cámara Nacional
de la Industria de Reservas Alimenticias y li
gado a Femsa; José Abugaber, de la Cámara
de la Industria del Calzado, y Ramón Beltrán,
de la Industria del Aluminio.

Este año está en juego la defensa de los
intereses de los industriales. A Cervantes

lo acusan de tibieza y de ser rebasado en las
negociaciones claves con el gobierno porque
todos los paquetes de infraestructura, incluido
el tercero que está revisando con lupa Rogelio
Ramírez de la O, se negocia con Carlos
Salazar, presidente CCE, y Antonio del Valle,
presidente del Consejo Mexica
no de Negocios.

O
CERVANTES, TRISTE
LEGADO

El Premio Limón Agrio es para
Francisco Cervantes, por sus
cuestionamientos sobre su fal
ta de liderazgo para defender
los intereses de los industriales,
porque no logró fomentar una
unidad entre las cámaras para la
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elección de su sucesor y porque la Concamin
no ha emitido ningún comunicación oficial
sobre el proceso de elección, tratando, quizá,
de tapar el sol con un dedo.

©
AVANZA DENUNCIA CONTRA
FÁBRICAS DE ARMAS
El premio Naranja Dulce es para el canciller
Marcelo Ebrard, porque la Corte Federal de
Massachusetts aceptó el litigio que presentó
el gobierno mexicano en contra de los princi
pales fabricantes de armas de Estados Unidos,
por comercio negligente e ilícito.

Como el propio Ebrard reconoció, es un
primer paso, pero importante porque la Cor
te la podría haber rechazado. Este juicio es
histórico porque es la primera vez que un go
bierno extranjero demanda a fabricantes de
armas en Estados Unidos.

Este año está

en juego la
defensa de los
intereses de los

industriales y el
3er. paquete de
infraestructura.
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M Pulsar, bajo el liderazgo de
¦ •Matías Castillo, Cristian
Bartolomé y Juan Cristóbal
RuizTagle, cerró una ronda de fi
nanciamlento por 3.6 millones de
dólares. Los fondos que participa
ron fueron Picus Capital, Jaguar
Ventures, Global Founders Capital,
Kayyak Ventures y Stanford 20120.
Esta inyección de capital servirá
para que Pulsar expanda la presen
cia de su sistema de monitoreo en
plantas industriales tradicionales,
tanto en México como en EU. Una

de las metas de la startup es ayudar
a que cualquier fábrica pueda tener
acceso a un control de procesos au
tomatizado y en tiempo real.

2 El éxito de Volaris, que dirige
•Enrique Beltranena, le está

pasando factura a sus tripulaciones.
Resulta que, ante la demanda de
vuelos, los empleados están traba
jando más horas que las permitidas,
lo que, según ellos, está causando
fatiga. Lo permitido son 90 horas,
sin embargo, están volando más de
100, supuestamente de forma vo
luntaria. Por ello, enviaron una car
ta al Sindicato de Trabajadores de la
Industria Aeronáutica, con copia a
la Agencia Federal de Aviación Ci
vil, de Carlos Antonio Rodríguez,
en la que también exponen temas
como viáticos, contratos y abusos
de autoridad, entre otros.

3 Ahora que el gobierno federal
• tiene como prioridad llevar

agua limpia a más mexicanos, des
taca el esfuerzo realizado por Arca
Continental, al mando de Arturo
Gutiérrez, y CocaCola, en con
junto con el gobierno de Jalisco, de
Enrique Alfaro, y el municipio de
Cihuatlán. Se trata de un nuevo hu

medal, cuya inversión alcanzará los
170 millones de pesos en infraes
tructura hídrica, y el cual tratará
tres millones de litros de aguas ur
banas al día. Además, abastecerá
un vivero de producción agrofores
tal de 780 m2, que tiene la capacidad
para alojar 50 mil plantas foresta
les, ornamentales y frutales.

4 Los proyectos de eficiencia
• energética están avanzando

con financiamiento. Grupo Frialsa,
dirigida por Luis )orba, recibió un
crédito verde por 118 millones de
pesos en HSBC México, encabeza
do por Jorge Arce. Con este crédito,
Frialsa podrá obtener el retorno de
la inversión que realizó en la com
pra e instalación de paneles solares
para obtener electricidad más lim
pia en 22 de sus 24 centros de dis
tribución en el país. El concepto se
denomina generación distribuida
y significa generar la energía lim
pia en el mismo sitio donde se con
sume. HSBC México otorga créditos
verdes desde el 2019.

5 La Secretaría de Economía,
• de Tatiana Clouthier, fir

mará hoy un convenio con la com
pañía de envíos y logística UPS,
que en México preside Wilfredo
Ramos. Se trata de un acuerdo de
colaboración diseñado para apoyar
el desarrollo de habilidades empre
sariales para mipymes artesana:
les de México. A nivel mundial, la
compañía atraviesa por un perio;
do de crecimiento relevante, pues
solamente en el segundo trimes
tre de 2021 sus ventas aumentaron

14.5% contra 2020, lo que significa
que los consumidores siguen vien
do en ella una opción para enviar
productos de un lugar a otro.
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Extrañan el Fonden,
aun con Protección
Civil; Lozoya, ahora
Anaya; AMLO: que no
huya

Cada año sube el número de huracanes o tormentas tropi
cales; además, puede existir un sismo y para enfrentarlos se
deben tomar precauciones presupuéstales. Se contaba con
el Fonden multianual. Pero desde el año pasado, en diciem
bre, el gobierno de la 4T desapareció el Fonden (como parte
de extinguir 108 fideicomisos). Y ahora en varios estados,
ton estragos por el huracán Grace, se preguntan ¿por qué
no están los recursos del Fonden? k

OPROTECCIÓN CIVIL:
POR EMERGENCIA, RECURSOS A VERACRUZ
Debemos decir que el gobierno de la 4T cuenta con una
dependencia para brindar recursos en desastres. Es la Coor
dinación de Protección Civil (en la Secretaría de Seguridad
Y Protección Ciudadana). Desde el sábado, cuando el hu
racán Grace originó daños en Veracruz, la Coordinación
¡je Protección Civil hizo una Declaración de Emergencia
en 12 municipios, entre ellos Papantla, Poza Rica y Tuxpan.
í; Para Veracruz, gobernado por
Cuitláhuac García, los recursos
de Protección Civil parecen los
principales.
. Otros estados han sido más
precavidos. Carlos Joaquín
González, el gobernador de
Quintana Roo, por donde tam
bién pasó Grace, habló de un fi
deicomiso propio del estado para

Sesastres naturales, es decir, su
Fonden estatal. Y recordó que el
obierno del presidente López

Obador podría dar apoyo a través de Protección Civil.

O;¿REGRESARA EL FONDEN?
El Fonden era un ejemplo internacional, hasta el Ban
co Mundial lo recomendaba. Su desaparición se dio en
el paquete donde extinguieron 108 fideicomisos. Arturo
Herrera, quien todavía era secretario de Hacienda, defen
dió su desaparición recordando la deuda del Fonden: ha
bía prestado más de lo que tenía. Su deuda era de 13,123
millones de pesos. Ése no era el problema. Pudo resarcirse
la deuda y mantener un esquema de fondeo propio para
desastres naturales. ¿Regresará el Fonden? Muchos lo piden
y ahora se necesita. Y apenas es.gl primer desastre natural
de la temporada de huracanes.

O,ANAYA: ESTARE FUERA POR UN TIEMPO
Las acusaciones de Emilio Lozoya, donde ha embarrado
a buena parte de la clase política de oposición, por aceptar
sobornos de Odebrecht, ahora llegan a Ricardo Anaya, el
excandidato presidencial.
< La Fiscalía General de la República investiga a Anaya
por haber recibido, cuando era legislador panista, sobornos
para aprobar la reforma energética.
i A José Luis Lavalle, el exsenador panista, sí se le vinculó
a proceso por la misma acusación.
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De inmediato, Anaya lo aprovechó políticamente. Anun
ció que iba a estar fuera una temporada dada "la novedad
de que López Obrador me quiere meter a la cárcel". El pre
sidente López Obrador, también de inmediato, respondió
que él nada tiene que ver con la persecución a Ricardo
Anaya, que "su fuerte no es la venganza... si la Fiscalía lo
acusa de corrupción y es inocente, entonces que no se am
pare ni huya". El caso LozoyaOdebrecht es el caballo de
batalla de la actual administración contra políticos del pa
sado... ¿y del presente?

Arturo Herrera
defendió la
desaparición del
Fonden diciendo
que había
preStad0 más
de io que tenia.
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¡Ni un Zoom más!
Los números indican que la

adopción de video confe
rencias sigue imparable en

todos los frentes.

Sólo en su primer trimestre
fiscal 2022, que va de febrero a
abril de 2021, Zoom Video Com
munications facturó 946 millo
nes de dólares, 628 millones más
que en el mismo trimestre de su
año fiscal 2021 y superando los
882 millones que facturó en su
trimestre fiscal anterior.

Ante la no opción de reuniones
presenciales, las videoconferen
cias resultaron la alternativa idó

nea para reunirse en todo tipo de
asuntos. Pero ya con la posibili
dad de sí tener algunas reunio
nes en presencial, para muchos
un Zoom (dicho en genérico) se
mantiene como la opción.
¿Qué debemos contemplar

empresas y ejecutivos para evitar
lo que el laboratorio de interac
ción humana de la Universidad
de Stanford ha denominado
como 'Zoom fatigue'? Aquí
tres reflexiones para la gestión
directiva:

1) Rompamos el ciclo Zoom
'por default'. No hay duda. La
herramienta tiene valor, pero la
comunicación y la interacción
se enriquece cuando transita

en distintos canales, espacios y
contextos.

Si un asunto no requiere ver
documentos y es de un grupo
reducido, por ejemplo, una tra
dicional conferencia telefónica

puede resultar óptima. Citar a

un par de colaboradores a una
caminata matutina para rebotar
ideas, aún mejor. Y ni se diga al
ternar con reuniones presencia
les que ofrecen lectura plena del
lenguaje no verbal.
2) Dejemos intervalos inten
cionados para trabajar. Salir
de un Zoom para ingresar a otro
puede resultar positivo desde
la perspectiva de la omnipre
sencialidad, pero ¿a qué hora
procesamos los temas acorda
dos en cada junta? ¿A qué hora
pensamos?
Una sana dinámica de trabajo

requiere tiempo para respon
der con concentración  otros
frentes de la dinámica de los ne
gocios y, para ello, hay que ges
tionar intervalos explícitos y no
mal acostumbrarse a 'estar' en
un Zoom con el cerebro en otro

espacio.
3) Aprendamos a salir de cada
Zoom anticipadamente. Si ya
no tienes razón para permanecer
en la junta o simplemente perci
bes que ya terminaste de agregar
valor en ese espacio, consulta
la posibilidad de una salida
anticipada.
Al margen del cargo, muchos

están en un Zoom sólo por si
son requeridos o por el temor a

perderse algo. Es crítico procu
rar estar al 100 por ciento en la
sustancia y a salirte prudente y
respetuosamente cuando ya sólo
estás 'calentando la pantalla'.
Las video juntas, video llama

das y los video eventos no se irán
a ningún lado en ningún plano
de la vida. Su uso se abarata, la
opción se disemina hasta cada
rincón del mundo de los nego
cios y las prácticas para un buen
aprovechamiento se deben pulir
con reglas organizacionales ges
tionadas con un enfoque de pro
ductividad y balance.
Así que la próxima vez que te

veas convocando a un Zoom,
quizá convenga hacer una pausa
para evaluar si no existe algún
método o tecnología alternativos
que hagan más eficiente y atrac
tivo el objetivo pretendido.
Y es que ya nos conviene asi

milar que la fatiga de Zoom no
se origina por un uso intensivo e
inteligente, sino por su abuso im
productivo e irreflexivo.

Y LA CONVENCIÓN DE LAAIMMGM
SERA EN MUNDO IMPERIAL

Los mineros regresan a Aca
pulco del 19 al 22 de octubre.
Exigiendo prueba de antígenos
negativa para ingresar al evento,
la Asociación de Ingenieros de
Minas, Metalurgistas y Geólo
gos de México, A.C. realizará

su siempre nutrida exhibición
internacional.

Su programa de conferencias
incluye un prometedor panel ti
tulado 'Diálogo: La Minería y su
Impacto en los Medios de Comu
nicación' en el que participarán
Yuriria Sierra de Grupo Imagen,
Enrique Quintana de El Finan
ciero, Carolina Rocha de TV
Azteca y Genaro Lozano de Te
levisa. Será un gusto moderar la
conversación. ¡Ahí nos vemos!

"Al margen del
cargo, muchos están
en un Zoom sólo por
si son requeridos
o por el temor a
perderse algo"

"La próxima vez que
te veas convocando

a un Zoom, quizá
convenga evaluar
si no existe algún
método alternativo

que haga más
atractivo el objetivo
pretendido"

Empresario y conferencista internacional
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Google contrata a dos cada hora y acelera
A los mexicanos les gusta la

República Dominicana.
Punta Cana o Santo Do

mingo, la ciudad que elijan de
allá, pero si Google tiene razón,
durante estas vacaciones esta isla

tuvo éxito en el apetito nacional.
¿Por qué tiene qué meterse

la compañía de California en
esos asuntos? Le cuesta dinero y
gente. Contrató 4 mil 061 perso
nas en tres meses, es un ritmo de
más de dos individuos cada hora,
sin parar, de lunes a domingo...
y está a punto de acelerar.
Una herramienta que genera

su equipo se llama Travel In
sights, ésta revela que después
de Estados Unidos, la nación
caribeña ganó visitas particu
larmente entre quienes salieron
desde México. Otra aplicación de
Google llamada Trends, deta
lla que quienes más preguntan
acerca de ese país están basados
en Quintana Roo y en Nuevo
León.

Lo anterior poco tiene que ver
con el principal negocio de la
compañía que encabeza Sundar
Pichai, que sigue siendo "Google
Search", eso que pagan muchos
de ustedes por aparecer hasta
arriba en el primer lugar de
búsquedas.

Eso es una locura. Fueron 277
mil dólares (más de 5 millones
de pesos) por minuto lo que re
cibió la compañía durante los 90
días terminados el 30 de junio,
por esta vía. El total sumó 35 mil
800 millones de dólares, casi el
doble de lo que vendió Pemex en
ese lapso.
Pero no hay negocio que dure

para siempre. Por eso Google
explora de manera constante el
modo de atraer clientes, como
el de esa información detallada

que puede entregar a la indus
tria turística, urgida de hacerse
eficiente luego de los duros días
de esta pandemia que no ter
mina de anunciar retirada.

"Wyndham Hotels & Resorts,
por ejemplo, se apoya en la
información detallada y en la
automatización de búsquedas y
en YouTube para saber dónde y
cuándo los viajeros necesitan un
hotel", expuso en julio a analis
tas Philipp Schindler, ejecutivo
de Google.
El hotel Viva Wyndham Do

minicus Palace podría gene
rar videos de regiomontanos
divirtiéndose en su restaurante

y subirlos a YouTube, o pagar
publicidad en páginas web de
medios mexicanos de noticias y

entretenimiento, socios de Goo
gle, sabiendo ahora del interés
nacional por esas tierras.
El equipo de Pichai también

apuesta a aventuras alejadas
del ámbito de las búsquedas en
internet.

A través de Deep Mind avanza
en Alpha Fold, un proyecto que
ayudará a determinar la confor
mación de las proteínas (como
la de ese coronavirus SARS

CoV2, por ejemplo) para cono
cerlas mejor y saber cómo tratar
pacientes. También para estu
diar ese problema creciente que
es la resistencia a los antibióti

cos que enfrenta la gente con
ciertos padecimientos.
Para todo eso, Google nece

sita gente... y mucha. Eso puede
ser bueno para quien obtiene los
puestos, mexicanos, entre ellos.
En otro sentido, ocasiona una

inflación acelerada en los sala

rios de determinadas posicio
nes, particularmente aquellas
que requieren a gente hábil en el
análisis de datos y en la estruc
turación de código, el lenguaje
de programación de smartpho
nes y computadoras.
AI Consultant y Cloud Consul

tant, son posiciones abiertas en
el país, amén de vacantes como

la de Data Warehouse Engineer,
disponibles en la Ciudad de Mé
xico a través de Linkedin.
Para esta última, las funciones

son precisas y refieren a otro de
los servicios en crecimiento de

Google: servicios en la nube o
"Cloud":
"Guiará a los clientes sobre

cómo revisar, almacenar, pro
cesar, analizar y visualizar da
tos en Google Cloud Platform.
Trabajará en migraciones de
datos y trabajará en estrecha
colaboración con los equipos de
Gestión de productos e Ingenie
ría de productos", describe la
compañía.
Si bien la empresa fijó este em

pleo para la Ciudad de México,
recibe para el cargo a graduados
en Ciencias Computacionales
que habiten Bogotá o Buenos
Aires.

Al final, un aumento anual
en ventas del 61 por ciento no
puede depender solamente de
los graduados de una nación. Y
necesita más.

"Esperamos que las adicio
nes de personal sean estacio
nalmente más altas en el tercer

trimestre, ya que atraemos a
nuevos graduados", avisó el 27
de julio la CFO de la compañía,
Ruth M Porat.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

"Google Trends
detalla que quienes
más preguntan
por República
Dominicana son

de Quintana Rooy
Nuevo León"
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FUERA DE LA CAJA

Macario
Schettino
Profesor de la Escuela de Gobierno.
Tec de Monterrey

Q Opine usted:
www.macario.mx

©@macariomx

Poder personal
Una de las habilidades

más importantes de un
directivo es la prioriza

ción de los retos que enfrenta.
Algunos pueden ignorarse, otros
deben ser atendidos, pero pue
den serlo por otros miembros del
equipo, y finalmente hay un pu
ñado que requiere el cuidado di
recto del tomador de decisiones.
En lo más alto de las pirámides

organizacionales, estas prio
ridades tienen que ver con los
intereses de los accionistas (en
una empresa) o los aliados (en la
política). Sin embargo, limitarse
a las preocupaciones de esos
grupos es una visión errada en el
largo plazo. Los grandes directi
vos empresariales saben equili
brar el interés de los clientes, de

la opinión pública, de los trabaja
dores, con la necesidad de otor
gar un rendimiento razonable a
los inversionistas. Los grandes
líderes políticos también deben
hacer un esfuerzo de equilibrio
entre el interés de corto plazo de
sus aliados con las necesidades

de la población, los vaivenes de
la economía, y la constante pre
sencia de imprevistos.
López Obrador tiene una

escala de priorización muy par
ticular. Según la evidencia que
tenemos, de sus 25 años de líder
opositor y tres en la Presiden
cia, tiene sólo dos prioridades:
él mismo, y el poder. Nada más
parece tener relevancia en sus
decisiones. Frente a cualquier

crítica, su respuesta es que está
siendo atacado. Él, en lo per
sonal. No importa si se trata de
medicinas para niños con cáncer
(que siguen sin aparecer), de va
cunas insuficientes, de desastres
naturales o de crimen organi
zado, él sigue viendo un complot
en su contra.

Por esta razón, no tiene alia
dos sino subordinados. Así fue
desde que se hizo presidente
del PRD en 1996. Para 1998, ya
había traicionado a Porfirio Mu
ñoz Ledo e iniciaba el enfrenta
miento con Cárdenas. Dos años
después, fue Rosario Robles la
víctima. Para 2006, su entorno
tema que humillarse para no
sufrir la expulsión. Lo mismo
ocurrió en la campaña de 2012,
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que dio lugar a la fundación de
Morena dos años más tarde. No
creo que se requiera detallar lo
ocurrido en estos tres años con

su equipo.
Su otra preocupación, o más

bien obsesión, es el poder. Pri
mero era alcanzarlo, ahora es no
perderlo. Ya empezó a sentir que
se le va de las manos, después
de su derrota del 6 de junio, y no
está contento. Lanzó a sus frac

ciones parlamentarias al ridículo
de pedir un extraordinario para
su capricho revocatorio, y les
hizo sufrir la humillación de ser
detenidos dos veces en 24 horas.

Este fin de semana, Ricardo
Anaya publicó un video en el
que acusa una persecución que
lo pondría en prisión. Por esa
razón, se mantendrá alejado

del brazo ejecutor del capricho
presidencial. Como suele ocu
rrir en redes sociales, una gran
cantidad de personas descalifi
caron el video argumentando
que Anaya buscaba usar el
victimismo como herramienta

de campaña. Sin embargo, el
mismo López Obrador corro
boró la persecución, y lo repitió
su vocero, porque "el que nada
debe, nada teme".
Rosario Robles fue encarce

lada mediante el uso de una cre
dencial falsificada por la parte
acusadora. El exsenador Jorge
Luis La valle, por la acusación de
Lozoya, la misma que está de
trás de la persecución a Anaya.
El patronato de la Universidad
de Las Américas Puebla no sólo

ha sufrido despojo, sino también
persecución penal. Los familia

res del hermano del procurador,
en la cárcel.

En todos estos casos, no tengo
idea de si hay o no culpabilidad,
pero es muy claro que no hay de
bido proceso: una enemiga per
sonal del Presidente, un chivo
expiatorio para justificar a Lo
zoya, dos pleitos personales del
procurador. Ahora parece que
López Obrador quiere seguir los
pasos de Daniel Ortega en Nica
ragua, y deshacerse de cualquier
potencial candidato opositor. No
debemos permitirlo.

En 25 años de líder

opositor y tres en la
Presidencia tiene

dos prioridades: él
mismo, y el poder
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México, vulnerable:
¿dónde estamos parados?

No es un asunto que deba
tomarse a la ligera. Tam
poco es novedad, cierto,

pero las expresiones cada vez más
desafiantes, públicas y abiertas de
bandas criminales, dan cuenta del
nivel de penetración y fortaleci
miento de la delincuencia en la

estructura social de nuestro país
que va teniendo, paulatinamente,
repercusión internacional.
La desfachatez con que se

exhiben los grupos armados a
través de redes sociales y la tibia
respuesta institucional para su
combate no puede ser ignorada ni
dentro ni fuera de nuestras fron

teras y mucho menos puede neu
tralizar la sospecha, por más que
se aduzca que la estrategia está
orientada a la mitigación de las
causas, de la pobreza, la desaten
ción y el abandono como genera
doras del delito.

La demanda presentada por el
gobierno mexicano en cortes de
los Estados Unidos en contra de

empresas fabricantes de armas,
las denuncias del gobernador de
Michoacán señalando la inje
rencia del crimen organizado en
las pasadas elecciones y ahora el
anuncio de que el bloque opositor
"Va por México" también acu
dirá a la Organización de Estados
Americanos a denunciar la intro
misión del narco en las elecciones

del pasado 6 de junio, ponen en

la palestra internacional el peli
gro que se cierne sobre México

y sus instituciones democráticas
a causa de la creciente actividad

criminal, la aparente tolerancia
y las manifestaciones públicas
de grupos violentos con visos de
terrorismo.
El asunto no será obviado en

el exterior, ya en los círculos de
seguridad de los Estados Unidos
se ha señalado que al menos un
tercio de la geografía nacional es
controlada por el crimen organi
zado y se han insinuado las inten
ciones de catalogar a las bandas
delictivas como terroristas, lo que,
aunque poco probable, abriría la
posibilidad de una intervención
abierta por parte de nuestro po
deroso vecino del norte o, cuando
menos, mayores presiones en el
terreno político y diplomático.
Por más optimista que se quiera

ver la circunstancia nacional, las
señales del ambiente definen un
panorama complejo que ya no
puede seguir atribuyéndose a las
herencias del pasado ni a la muy
socorrida pandemia, a la que nos
vamos habituando y con la que
tendremos que seguir lidiando en
lo cotidiano para instalarnos real
mente en una nueva normalidad.
México se encuentra en una

situación vulnerable. La crisis de
seguridad es evidente y los seña

lamientos que se vierten sobre la

ineficacia de las estrategias para
contener la violencia y la expan
sión territorial de los grupos bien
armados y pertrechados tras
ciende las fronteras con la conse

cuente repercusión en imagen y
prestigio, que no es cosa menor.
Baste recordar las recientes y muy
discretas visitas de flamantes
personalidades norteamericanas
a nuestro país, que resultan muy
sugerentes de su interés por lo que
sucede al sur de su territorio.
No se entiende cabalmente la

intencionalidad de nuestros polí
ticos de llevar a organismos inter
nacionales sus denuncias sobre la

participación del crimen organi
zado en el proceso electoral ni lo
que se busca obtener, a sabiendas
que será un ejercicio estéril que no
revertirá ningún resultado y no
hace más que enviar un mensaje,
en realidad, para consumo do
méstico, pero que en el exterior no
deja nada bien parado a nuestro
país.
Lo que es un hecho innegable

es que la violencia sigue con cifras
alarmantes y los cuerpos de segu
ridad del Estado están siendo con
tenidos, mientras los delincuentes
se solazan en una espiral que, más
temprano que tarde, puede ser
incontenible.

Al tiempo.
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Fitch sube
calificación de
Vector a 'A(mex)';
la perspectiva es
estable

Recientemente la calificadora

Fitch Ratings reconoció el
desempeño y rentabilidad de
Vector Casa de Bolsa, que en
cabeza Edgardo Cantu,;iT
subir las calificaciones nacio

nales de riesgo de largo y corto
plazos hasta 'A(mex)' desde
'BBB+(mex)'yhasta'Fl (mex)'
desde 'F2(mex)', respectiva
mente. Además de que la pers
pectiva de largo plazo se revisó
a estable desde positiva.

La calificadora internacional

destacó el modelo de negocio
de la casa de bolsa, enfocado
en la intermediación de'valores
por cuenta de clientes f diversi
ficado por su línea de'negocios,
con beneficio de silpresencia
local e internacional que ha re
sultado en ujifortalecimiento
de sus jngfésos y rentabilidad
.defó'rma consistente.
Aun con el entorno operativo

tan complejo que prevalece,
la rentabilidad de Vector Casa
de Bolsa fue un factor determi
nante para las calificaciones.

Ajunio de 2021, su utili
dad operativa sobre el capital
promedio fue 35.2 por ciento,
superior al 27.2 por ciento de
diciembre del 2020.

En opinión de Fitch, las mejo
ras en el desempeño de Vector
son sostenibles a mediano plazo
considerando sus buenos y esta
bles niveles de apalancamiento,
capitalización, fondeo y liqui
dez, lo que fortalece su posición
en el sector, al ser la única casa
de bolsa mexicana con presen
cia en dos continentes a través
de su subsidiaria Vector Global.

Industriales se
pronuncian a favor
del proceso electo
ral en Concamin
Más allá de los intentos de ata
que para descalificar el pro
ceso de sucesión presidencial
que está por iniciar en Conca
min, así como las funciones de
Francisco Cervantes al
frente del organismo industrial,
le platicamos que las cámaras

sectoriales más importantes
que integran a este organismo
cúpula de la iniciativa privada
están cerrando filas alrededor
de Cervantes, así como de dicho
proceso, que se llevará a cabo
en septiembre. De esta manera,
los organismos han empezado
a pronunciarse públicamente
a través de redes sociales para

apoyar a su presidente. Algu
nos de los organismos que han
empezado a pronunciarse son
Canaero, Canapat, Canacar y
AME, entre otros.

Genomma Lab
muestra solidari
dad con Haití
La multinacional mexicana
Genomma Lab mostró una

vez más su espíritu solidario y
tras el terremoto de magnitud
7.2 que dejó a más de 30 mil
damnificados en Haití, la em
presa fundada por Rodrigo
Herrera y que hoy dirige
Jorge Brake envió más de

Fecha: 23/08/2021

Página: 17

Area cm2: 332

1 / 2

Columnas Económicas

De jefes

Redacción

Costo: 87,050

Página 8 de 13



33 toneladas de apoyo humani
tario para el pueblo de esa isla
caribeña.

Nos comentan que más de
143 mil piezas de productos
de higiene personal, fórmulas
infantiles y medicamentos de
las marcas de la compañía se
movilizaron en tráileres desde
el Estado de México al puerto
de Veracruz, para que de ahí
zarparan en un buque de la Ma
rina nacional hacia Puerto Prín
cipe, la capital de Haití.
Con esto nuevamente queda

de manifiesto el compromiso
de Genomma Lab con la res

ponsabilidad social y de apoyo
a personas en condiciones de
vulnerabilidad.

Analizan resinas
plásticas

Esta semana la Asociación Na
cional de Industrias del Plástico
(ANIPAC), presidida por Aldi*
mir Torres Arenas, cele
brará su foro "Panorama global
del mercado de resinas 2022",
en el que hablarán sobre el
mercado de poliolefinas, esce
narios políticos para la segunda
mitad del sexenio en México,
tendencias en el desarrollo de
resinas y la economía circular.
En el evento, que se celebrará

virtualmente, participarán
Hugo Gómez y Arturo Hoyo,
vicepresidente y presidente
respectivamente de la Sección
de materias primas de las ANI
PAC; Terry Glass, de Plásticos
de Norteamérica IHS Markit;
Luis Carlos Ugalde, de Integra
lía Consultores; Bob Master

son, de Chemistry Industry
Association. Además de Patrick
Krieger, de Plastics Indusüy
Association; Esteban Sagel, de
ChemPMC, y Rolando Ocampo,
de la División de Estadística de

la Cepal, entre otros.

Fecha: 23/08/2021

Página: 17

Area cm2: 332

2 / 2

Columnas Económicas

De jefes

Redacción

Costo: 87,050

Página 9 de 13



¿Hace sentido prepagar deuda
externa con los DEGs?
El pasado 28 de junio escribí

sobre la enorme operación
que está realizando el FMI

emitiendo una cantidad nunca
antes vista de Derechos Especia
les de Giro (DEGs), para ayudar
a los países pobres a hacerse de
recursos para afrontar la crisis
económica y los gastos de salud.
Los DEGs son utilizados como

unidad de cuenta por el FMI
y otras muchas organizacio
nes internacionales. Constitu

yen un activo de reserva que se
asigna a los miembros del FMI
de acuerdo a la cuota que cada
país tiene en la organización in
ternacional. Dicha cuota se basa
principalmente en el Producto
Interno Bruto (PIB) de cada uno,
de modo que los países más ricos
cuentan con una mayor cantidad
de DEGs que los más pobres. Los
tenedores de Derechos Espe
ciales de Giro (DEGs) pueden
cambiarlos por alguna de las
5 divisas que componen la ca
nasta, como el dólar, el euro, la
libra esterlina, el yen o el yuan,
a través de dos mecanismos: i)
Intercambio voluntario entre los
países miembros, o ii) cuando
el Fondo designa a un país con
grandes reservas de DEGs para

que le compre a otro miembro
que necesite efectivo.
El plan propone la asignación

de 650 mil millones de dólares

equivalentes de DEGs entre todos
los países miembros. Por darnos

una idea de que tan importante es
esta nueva emisión, hasta ahora el
total de DEGs asignados no supera
los 250 mil millones entre los 191
países miembros. Según las reglas
vigentes del FMI, los DEG se distri
buyen en proporción a la partici
pación de cada país en el fondo.
Esto significa que el 58% de los
nuevos DEGs van a ser asignadas
a las economías más avanzadas, el
42% para las economías emergen
tes y en desarrollo y de estos, sólo
el 3.2% llegará al subconjunto de
naciones de muy bajos ingresos.
Por esta razón se plantea un me
canismo para que los bancos cen
trales de los países ricos puedan
reasignar un monto de por lo me
nos 100 mil millones de dólares a

los más pobres. A México le van a
llegar por sus aportaciones 12 mil
millones. Estos recursos son los
que se quieren aplicar al pago de
la deuda externa.
Las alternativas de lo que se

puede hacer con esos recursos
son variadas. Se pueden mante
ner en las reservas internaciona

les del banco central, con lo que
el peso podría fortalecerse hacia
19.50 pesos por dólar o menos. O
se puede buscar la forma de apro
vecharlos para impulsar la acti
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vidad económica, para fondear
el gasto de salud derivado de la
pandemia o para pagar créditos.
El Presidente ha estado insis

tiendo en aprovechar los DEGs
para prepagar deuda externa,
como se lo ha propuesto el secre
tario Ramírez de la O. Gerardo

Esquivel, vicegobernador del
Banco de México advirtió que no
es posible utilizar los DEGs así
como llegan, y que el Banco de
México tiene prohibido financiar
al Gobierno. El gobernador del
Banxico, Alejandro Díaz de León,
explicó que para que el gobierno
federal pueda utilizar los DEGs,
el Banco tendría que convertir
los a dólares y Hacienda debería
comprar las divisas, pagándolas
con pesos. Por la cantidad de la
que se habla, el Gobierno debe
ría emitir valores en pesos para
juntar los recursos.
Dado que el costo del dinero

en dólares se encuentra en los

niveles más bajos de la historia,
convertir una deuda de dólares

a pesos podría no hacer sentido,
sobretodo para un emisor que
tiene una calificación de grado
de inversión. Hay otros argu
mentos a favor de pagar deuda
externa. Siempre es mejor para
un gobierno deber en su propia
moneda. El Gobierno de Japón
tiene una deuda acumulada

equivalente al 260% del PIB,
pero denominada solo en yenes.
Pero quizás se tenga una mayor

ventaja y beneficio si en las cir
cunstancias actuales se pudiera
aprovechar esta oportunidad para
prepagar deuda de Pemex. Pemex
ha perdido el grado de inversión,
y tiene un importante nivel de so
breendeudamiento. Es la petro
lera más endeudada del mundo.
La última vez que pretendió
buscar fondeo en los mercados in

ternacionales tuvo que pagar casi
el 7% en dólares. Mientras que
recientemente el Gobierno Fede
ral hizo una colocación de 1,500
millones de euros a 15 años al
1.50% anual. El Gobierno de Mé
xico ha estado haciendo inmensos

esfuerzos por rescatar a la petro
lera. Esto ha puesto en peligro la
calificación de grado de inversión
del propio gobierno federal.
Desde luego, habrá quien tam

bién cuestione si permitir que el
gobierno se endeude en pesos
para comprarle al Banco de Mé
xico las divisas para prepagar
deuda de Pemex no es meterle

dinero bueno al malo, seguir ti
rando recursos al barril sin fondo.

Por eso, nunca es tarde para
volver a revisar el Plan de Nego
cios de la empresa. Tener claro
en donde hay líneas de negocios
rentables y en donde no. Plantear
además un plan de largo plazo
para alcanzar la neutralidad en la
emisión de gases efecto inverna
dero. De lo contrario Pemex se
guirá siendo el talón de Aquiles de
la economía mexicana.
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COORDENADAS

¿Estáya controlada la tercera ola de la pandemia?

Enrique
Quintana

Hay versiones de diversas autoridades que se
ñalan que en México ya está controlada la
tercera ola de la pandemia.

Me temo que, por lo pronto, se trata solo de un buen
deseo.
Señalan que el récord de nuevos casos diarios en este

periodo se presentó el pasado 18 de agosto, al repor
tarse 28 mil 953.
En los días subsiguientes no se ha incrementado ese

número, sino que incluso ha bajado un poco.
En algunas zonas del país, como la Ciudad de Mé

xico, también ha sido visible la reducción del por
centaje de positividad en las pruebas que se están
realizando en los últimos días.
Sin embargo, la realidad es que las cifras son aún

insuficientes para concluir que ya vamos de salida.
Y, si como todo indica, en una semana comienzan de

manera generalizada las clases presenciales, no des
carte que aún si efectivamente hubiera una remisión
de la tercera ola de contagios, podríamos ver en sep
tiembre un repunte a partir del aumento de la movili
dad que traerá consigo el retorno a clases.
En el mundo, la tendencia de los contagios continúa

hacia arriba.
El número de nuevos contagios diarios (expresado

en promedios de siete días) está en 654 mil 761, un

crecimiento de 82 por ciento desde el punto mínimo
de esta ola, que se presentó el pasado 22 de junio.
En el caso de Estados Unidos, los datos más recien

tes indican 145 mil 147 nuevos contagios por día, casi
13 veces más que el mínimo que se había alcanzado
el 23 de junio.
Sin embargo, también hay casos de caídas evidentes

de contagios. En India, fueron 33 mil 827, cuando el
8 de mayo habían llegado a 391 mil nuevos casos por
día. En Brasil, hubo 29 mil 871 casos frente a los 77 mil
264 del 24 de junio.
Aunque la tendencia dominante es alcista, cada vez

más hay comportamientos diferenciados por país.
En el caso de México, la situación es análoga. Hay

diversas entidades en las que la tendencia es clara
mente a la baja después de haber alcanzado máxi
mos, como Baja California Sur y Sinaloa, por citar
dos casos muy claros.
Hay otros como Jalisco y Nuevo León, que aún

siguen con tendencia alcista. Y unos más como la Ciu
dad de México y el Estado de México, que parecen ir
a la baja, pero aún falta más tiempo para confirmarlo.
El gran reto para México es lo que va a pasar a partir

del 30 de agosto.
A nivel país, la movilidad de la gente a través del

transporte público alcanzó un máximo en su recupe
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ración en las primeras semanas de julio, llegando a
un nivel equiparable al 85 por ciento del nivel previo
a la pandemia. Para los días recientes, estamos en el
76 por ciento, es decir, retrocedió ligeramente en el
verano.

Es de esperarse que, con el regreso a clases, las cifras
se disparen y probablemente nos acerquemos o incluso
rebasemos el 100 por ciento de la movilidad respecto a
enero de 2020.

Si tuviéramos una población vacunada de modo ge
neralizado, no habría mayor problema. Pero, no es así.
Las cifras recientes nos indican que solo el 24.2 por

ciento de la población ya está vacunada con el es
quema completo y el 44.4 por ciento con una dosis al
menos.

Faltan demasiados para considerar que no habrá

riesgos serios por el incremento de la movilidad que
traerá el regreso a clases presenciales.
Ya hemos comentado que esta decisión parte de un

diagnóstico correcto, es decir, de los múltiples pro
blemas que derivan de la educación a distancia para
los niños y jóvenes, pero que reflejan un conjunto de
acciones dramáticamente deficientes para preparar
el regreso a las escuelas, que puede ser el detonador de
un nuevo disparo de los contagios.
Y, por cierto, para quienes opinan que ahora los con

tagios ya no significan fallecimientos, resulta que el
promedio de fallecidos diarios en lo que llevamos
de agosto, que es de 588 personas, es el más elevado
desde el mes de marzo.
Ojalá fuera cierto, pero no lo es: los contagios siguen

conduciendo a muchas muertes.
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En la conferencia mañanera del 29 de
octubre del 2020 el entonces secreta
rio de Hacienda Arturo Herrera trató
de explicar el mecanismo financiero
por el que se trasladarían los recursos

a la UNOPS para que hiciera la compra encar
gada de medicamentos para los mexicanos.
Entonces aún había amplia expectativa y no se
tenía idea de que sería muy flaca la ayuda de
dicho organismo de Naciones Unidas para re
solver el problema de desabasto.
Herrera detalló entonces que los recursos

saldrían del Erario mediante cartas de crédito

y a través de Bancomext llegarían al banco co
rresponsal de UNOPS (el neoyorquino Chase
Manhattan Bank) para que hiciera las compras
a farmacéuticas del extranjero.
Ahora sabemos que todo el esfuerzo de

Gobierno y UNOPS para proveerse con em
presas del extranjero, al final no resultó pues
95% de la demanda terminó cubierta co

mo siempre por la industria establecida en
México.

Ese triunfo ha sido amargo para el sector
farma dadas las grandes dificultades que han
tenido las empresas para lograr cobrar. De In
sabi ya se sabe que es mal pagador, pero de
UNOPS la expectativa era otra.
UNOPS prometió en su convocatoria que el

pago sería inmediato. Y lo hizo porque se sen
tía respaldado con el convenio donde el Go

bierno de México se comprometió a entregarle
por anticipado el dinero de las compras. Pe
ro las cosas no resultaron conforme lo previsto.
UNOPS ha adquirido medicamentos y ma

terial de curación por 45,000 millones de pe
sos pero no ha pagado ni el 10% a los pro
veedores. Sus funcionarios se han estado

reuniendo cada semana con representantes
del sector y hace días reportaron que han pa
gado 50 millones de pesos y están en proceso
otros 75 millones.

La pregunta es: ¿dónde se encuentran los
otros 44,875 millones de pesos de presupues
to destinado a UNOPS para medicamentos?
Una pensaría que es mucho dinero público co
mo para que permanezca durante meses en
las arcas de un organismo internacional o en
un banco extranjero siendo para insumos tan
prioritarios.
Como este Gobierno no se ha caracteriza

do por la transparencia, a la fecha no se sa
be si verdaderamente se transfirió el dinero a
la UNOPS o más bien no ha salido del Erario.

Es dinero que corresponde a compras tanto de
medicamentos de patente, como de genéricos
y material de curación.

Aquí el punto es que los operadores logísti
cas están hechos nudo con las entregas a los
Institutos porque hay un relajo con los mecanis
mos de recepción de cada uno (IMSS, Issste,
Pemex, Sedeña, penitenciarías, CCINSHAE), y

el Insabi no suelta el vobo hasta la entrega. Sin
el vobo de Insabi, UNOPS no puede pagar. Y
ahí están todos atorados.

Lo que sí es que ya hay gran desespera
ción en la Cámara (Canifarma) y las asocia
ciones farmacéuticas (AMIIF, Amelaf, Anafam y
AMID) que no logran cobrarle al Insabi lo que
les debe desde 2019, y ahora suman lo que
les debe UNOPS.

Su "Plan B" ha sido lo mejor
A todo esto, es de llamar la atención que el me
jor ejercicio de compra hecho por este gobier
no en el Sector Salud ha sido el denominado

Plan B (que en realidad tras tantos experimen
tos debieron llamarlo plan D sino es que plan
E o F) porque aún siendo compras de emer
gencia al haberse ejecutado bajo el modelo
anterior donde las distribuidoras asumen su

rol financiador, tuvieron óptimos resultados en
abasto y en precio. Hoy es claro que tanto pa
ra el Gobierno como para los proveedores, y
se esperaría que para los pacientes, ese mode
lo resulta mucho más conveniente.

Un último punto que debe quedar claro es
que si UNOPS e Insabi siguen tardando en pa
gar, a las que más golpean es a las producto
ras pequeñas y medianas que no exportan ni
tienen fuerza en el mercado privado, pues es
la manera como las grandes compensan para
poder financiar al Gobierno.
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La historia de la filtración de datos perso
nales que provocó la Secretaría de la Fun
ción Pública en 2020 es una cadena de

oportunidades perdidas. La Secretaría tu
vo todo para poner el ejemplo de su com

promiso con la protección de datos personales
y en su lugar ha optado por la soberbia, el me
nosprecio y la opacidad en un caso que afectó
a 830,000 personas servidoras públicas.

La Secretaría de la Función Pública (SFP) en
vió esta semana un correo a los afectados para
notificarles sobre la totalidad de los datos per
sonales que fueron expuestos entre mayo y ju
nio de 2020. La notificación llegó más de un
año después de la filtración que dejó disponi
bles en internet sin controles de acceso infor

mación de las declaraciones patrimoniales de
830,000 servidores públicos. La Secretaría in
cumplió con el principio de licitud al no infor
mar a tiempo a los afectados sobre la totalidad
de los datos expuestos para que estos toma
ran las medidas de protección respectivas pa
ra proteger su patrimonio moral y económico.
En su momento, la Secretaría informó a las

personas afectadas que "los únicos datos que
pudieron haberse visto comprometidos por el
incidente" fueron CURP, RFC y sexo y les asegu
ró que "en ningún momento" se vio vulnerada
su información patrimonial.
Ya sabíamos que la Secretaría mentía, que

la información filtrada era mucho mayor a la

reconocida. Lo que desconocíamos era el nivel
de deslealtad al que podía llegar la Secretaría
que hoy dirige Roberto Sandoval Aquino
para dejar en la indefensión a los titulares de
los datos filtrados.

"En continuidad a la notificación realizada

el mes de julio de 2020, y en cumplimiento a la
resolución del Inai (lnai.3S.07.01.005/2020),
le informamos que además de los datos perso
nales que previamente le comunicamos, tam
bién fueron comprometidos los siguientes da
tos (los cuales son públicos por norma)", señala
el correo enviado esta semana. Datos que de
ben ser públicos, pero no de la manera como
Función Pública los hizo públicos. ¿Y cuáles fue
ron esos datos? Fueron el nombre completo, la

información sobre los ingresos de los trabaja
dores, como remuneraciones, cuentas banca
rías, ingresos por otras actividades económicas
y financieras, venta de bienes, propiedades y
valor de dichas propiedades, vehículos, inver
siones, deudas y créditos de los funcionarios
públicos.

La Secretaría insiste en su correo del 18 de

agosto de 2021 en que la información filtrada,
con excepción de CURP, RFC y sexo, es de ac
ceso público, algo que es cierto pero con ma
tices: el acceso público a esos datos debe ser
controlado, a través de sistemas diseñados ex
clusivamente para eso, que den certeza jurídi
ca a los titulares de los datos y cumplan con las

finalidades para las que fueron recabados, y
no la posibilidad de descargar la información
de manera masiva que permita la copia de los
datos y un uso indebido de ellos, como ocurrió
con este incidente que la Secretaría llamó de
manera eufemística "forma alternativa de ac
ceso a datos".

"Casi me hacen sentir que fue mi culpa", me
dijo una persona servidora pública hace unos
días. "De verdad, casi me dicen: 'Filtrados tus
datos, pero te chingas porque al fin y al cabo
son públicos y no nos pueden hacer nada'. O
sea, nunca leí algo que me diera a entender
que de verdad les preocupa la situación".

La Secretaría de la Función Pública es la res

ponsable de vigilar que las personas servidoras
públicas se conduzcan con integridad, honesti
dad y bajo el imperio de la ley. Dirige las uni
dades de control de cada secretaría y depen
dencia del Gobierno federal y es la encargada
de recabar las declaraciones patrimoniales de
todos los empleados públicos. Digamos, pues,
que Función Pública debería ser casi celestial,
virginal, impoluta, ejemplar. Pero no loes.

Función Pública es la primera en poner en
riesgo el patrimonio de las personas servido
ras públicas y la última en cumplir las órdenes
sancionatorias del Inai, la oficina de protec
ción de datos personales en México. Si así ac
túa Función Pública, ¿qué debemos esperar
del resto de las oficinas que dependen de la
Presidencia de México?
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La crisis de salud que se vive en México es re
al, y no me refiero únicamente a la crisis ge
nerada por la pandemia del Covid19, sino
a la que millones de mexicanos se han teni
do que enfrentar día con día desde que ini

ció este Gobierno: el desabasto de medicamen

tos y las enormes carencias en los servicios de
salud. En ese sentido, Tabasco ha sido uno de los
estados más afectados por esta crisis, dejando
a las personas de los sectores más vulnerables y
a las que padecen de enfermedades graves co
mo el cáncer, en el abandono y la indefensión. Si
esto pasa en la tierra que vio nacer al presiden
te de la República, ¿qué esperanza tiene el res
to del país?
Como Diputada Federal, procurar la salud de

los mexicanos siempre ha sido una de mis priori
dades. A lo largo de los últimos tres años he pre
sentado varios exhortas e iniciativas orientadas a
fortalecer los mecanismos de cuidado de la salud,
la priorización de sectores vulnerables y el acceso
a medicamentos; no obstante, para poder hacer
lo primero se debe tener un sentido de la realidad,
razón por la que también he presentado innume
rables solicitudes de acceso a la información que
den cuenta de estos hechos.

Recientemente, lo hice a las Secretarías de Sa
lud, Finanzas y Administración e Innovación Gu
bernamental, así como al Instituto de Seguridad
Social, todas del estado de Tabasco, para obte
ner la información relativa a los contratos, órde
nes de pago y facturas que ampararan la adqui
sición de medicamentos contra el cáncer desde

201 9 a la fecha. Para mi sorpresa, la respues
ta fue más decepcionante de lo que pude haber

imaginado, pues, en pocas palabras, me dieron
a entender que ¡no hubo compra alguna de es
tas medicinas!

Realmente espero que haya una explicación,
porque, insisto, Tabasco ha sido uno de los esta
dos más afectados por la crisis de salud que se
vive a nivel nacional. Según los últimos datos del
Coneval, el número de personas con carencias en
el acceso a servicios de salud aumentó casi 15%

entre 201 8  2020 y hoy la entidad está entre las
primeras diez con el mayor número de personas
que sufren este tipo de pobreza. Además, sobre el
desabasto de medicamentos, recientemente el co
lectivo "Cero Desabasto" reveló que Tabasco es la
entidad con el mayor número de quejas por desa
basto de medicinas en los servicios estatales de sa

lud, con casi 1,800 quejas presentadas en 2020,
lo que representó un aumento de más de 100% en
comparación con el año anterior.
Tristemente, esta crisis es real y debe ser un lla

mado de atención para que tomemos cartas en el
asunto. Por eso, exhorto al Gobierno del Estado a
que actué y, sobre todo, nos dé una explicación
transparente sobre lo que está pasando.
El sistema de salud está, por mucho, sobrepa

sado, los centros de salud no tienen doctores, si
hay una emergencia los hospitales públicos te pi
den que lleves los insumos, las exitosas campañas
de vacunación han pasado a la historia, tenemos
un secretario federal de salud inexistente, un voce
ro que sólo le interesa la política para quedar bien
con el presidente, la falta de medicamentos es la
constante en todo el país, y para colmo, un regre
so a clases apresurado, ¿cuántas muertes más pa
ra que escuche el gobierno?

Fecha: 23/08/2021

Página: 26

Area cm2: 216

1 / 1

Columnas Económicas

Entre Números / Soraya pérez

Soraya pérez

Costo: 174,698

Página 5 de 12



Soplan vientos que buscan impul
sar la democracia en la organiza
ción cúpula de los industriales, la
Concamin.

El 3 de agosto pasado el pre
sidente nacional de la Canacintra, Enoch
Castellanos, solicitó la intervención de la
Secretaría de Economía (SE) para que revi
se los estatutos de Concamin.

La dependencia que encabeza Tatiana
Clouthier atendió la petición de Canacintra
y le dio la razón.
Ordenó que la Concamin, en un plazo

de 10 días que vence el 2 de septiembre,
modifique sus estatutos.
La Directora de Cámaras Empresariales

y Desarrollo Regional de la Secretaría de
Economía, Ménica Paredes García, en un
documento de 8 hojas, señala que parte de
los estatutos de la Concamin, son "abierta
mente antidemocráticos".

Específicamente en su artículo 62 sobre
los requisitos para ser presidente de esa or
ganización y pide que los modifique pa
ra que se ajusten a lo que dice la Ley de
Cámaras Empresariales y Confederaciones
(LCEC) y su reglamento.
Específicamente señala que el requisi

to de "haber participado como integrante
de la mesa directiva dos años inmediatos
anteriores a la elección..contraviene a la
LCEC.

El presidente de Concamin, Francisco
Cervantes, no ha respondido. Se sabe que
está enfermo de Covid19 y está convale
ciente. También se sabe que el Comité de
Elecciones del organismo, es el que formal
mente atenderá el tema.

Castellanos por su parte, asegura que no
se trata de una confrontación entre Cana

cintra y Concamin.
Se trata, dice, de una lucha por impulsar

la democracia en la Concamin a la que por
ley, es de afiliación obligatoria.
Que se respeten los derechos de las cá

maras que hasta ahora están "secuestrados
por un grupo de poder", afirma.
Advierte que el mismo día que la Con

camin fue notificada por parte de la Secre
taría de Economía, instalaron el comité de
elecciones e incluso cerraron más la parti
cipación de cámaras y tomaron decisio
nes arbitrarias; dejaron fuera a más de 30
cámaras.

En consecuencia, la elección del nuevo
presidente de la Concamin va a ser con me
nos de la mitad de las 64 cámaras que la
integran, apunta.
Castellanos se ha auto destapado para

buscar la presidencia de Concamin, pero
ante las circunstancias advierte que él no
participaría en un proceso ¡legal que con
traviene a la LCEC, del cual saldrá un presi
dente ¡legal e ¡legítimo.
Advierte que todo indica que están ce

rrando filas en torno al expresidente de la
cámara de la industria de calzado de Gua

najuato, José Abugaber.
En caso de que Concamin no atienda

el exhorto de la Secretaría de Economía,
la organización podría ser objeto de san
ciones y posteriormente se anularía el pro
ceso de elecciones y se tendría que repo
ner todo.

El presidente de la Canacintra advierte

que el tema de los adeudos de las cámaras
con la Concamin se ha utilizado para can
celar sus derechos.

En el caso de Canacintra antes de la no
tificación de la secretaría de Economía a la

Concamin, hizo un pago de 1 millón de pe
sos con la solicitud para que le informe del
monto total del adeudo. Hasta ahora no se
lo han dado.

En los últimos días se han publicado des
plegados de distintas cámaras industriales
para expresar su apoyo a la Concamin.
Las huestes de Cervantes, aseguran que

entre los agremiados de la organización
hay total armonía y conformidad.
Lo que se puede observar es que, si no

se atiende el exhorto de la autoridad, po
dría registrarse una crisis institucional.
Atisbos

TMEC. En el gobierno mexicano decían
que no había problema, que sólo eran di
ferencias de interpretación y que se resolve
rían por la vía del diálogo.
La realidad se volvió a imponer. Ayer la

secretaría de Economía anunció que inicia
el camino que podría llevar a un proceso
contencioso.

México llamó a consultas al gobierno
de Estados Unidos por las reglas de origen
automotrices.

En una carta enviada a la Represen
tación Comercial de ese país, Méxi
co manifiesta que existen diferencias de
interpretación.
El plazo inicial para llegara un acuer

do es de 75 días en caso de no alcanzar

lo México podría pedir el establecimiento
de un panel.
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Tendencias
La mejor, AMX
LOS títulos de América Móvil, pro
piedad de Carlos Slim, ganaron
8.1 8% durante la semana en la Bol

sa Mexicana de Valores, al pasar
de 1 7.24 a 1 8.65 pesos, siendo
la emisora con el mejor desempeño
de el S&P/BMV IPC. En lo que va
del año avanzan 28.71 por ciento.

América Móvil 18.65
20 AG®Hi| PESOS POR

JCCIÓN EN M#'

AC Las acciones de la embotella
* dora de CocaCola, Arca Conti

nental, tuvieron un alza de 1.91 % la
semana pasada en la Bolsa Mexicana
de Valores. Pasaron de 122.96 a

125.31 pesos por unidad. 7t

ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano Alfa re

trocedieron 5.64% la semana pasada
en la Bolsa mexicana, al pasar de 14.1 8
a 1 3.38 pesos. En valor de mercado
perdió 3,927.37 millones de pesos. 4»

ALSEA La administradora de res
taurantes de marcas como Star

bucks Coffee o Burger King, entre otros,
tuvo una semana negativa en la BMV
pues sus acciones perdieron 1.06% al
pasar de 38.83 a 38.42 pesos. Sí

asuk ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, perdie
ron 1.72% la semana pasada en la
Bolsa mexicana. Pasaron de 348.43 a

342.45 pesos cada uno. Sí

BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una pérdida de

4.77% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 39.86 a 37.96 pesos cada uno. En
el año avanzan 39.15 por ciento, i»

j¡gj5) BIMBO Los títulos de la panifica
dora más grande del mundo avan

zaron 1.9% en la Bolsa mexicana, al
pasar de un precio de 48.89 pesos a
uno de 49.82 pesos. En valor de mer
cado ganó 3,939 millones de pesos. 71

BOLSA Grupo Bolsa Mexicana de
H Valores perdió 159.6 millones de

pesos en valor de capitalización la se
mana pasada en el centro bursátil. Sus
papeles pasaron de 40.81 a 40.54 pe
sos, equivalente a una caída de 0.66
por ciento. Sí

La peor, GMéxico
LA empresa minera Grupo Méxi
co tuvo un retroceso semanal en

el precio de su acción de 5.93%
a 87.71 pesos por título, debido
a la fuerte volatilidad en el precio
del cobre, su principal insumo. De
hecho, fue la firma con el peor des
empeño semanal.

93.24 Grupo México
13 AGO 21 | PESOS POR

ACCIÓN EN BMV

87.71
20 A0031

5.93% l

CEMEX Las acciones de la cemen
tera regiomontana Cementos

Mexicanos bajaron en la semana 1.93%
al pasar de 1 6.1 al 5.79 pesos cada
una. En valor de capitalización bursátil
perdió 4,565.98 millones de pesos. Sí

JL, CUERVO Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron una caída de 0.1 3%
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 45.87 a 45.81 pesos. En el 2021
pierden 8.27 por ciento, i»

ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Ricardo Salinas Pliego,
reportaron un alza de 0.36% a
1,606.57 pesos por papel, equivalente
a una ganancia en market cap de
1,31 6.78 millones de pesos. 3*

FEMSA La d ueña de las tiendas
FEMSV

de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una pérdida en el precio
de su acción de 0.05% a 174.35 pesos
por papel. En el año tienen un avance
de 15.97 por ciento Sí

GAP Al cierre de la semana pa
' sada, los títulos de Grupo Aero

portuario del Pacífico tuvieron un retro
ceso en su cotización en la BMV de

2.96% a 21 8.86 pesos por título, equi
valente a una pérdida en market cap de
3,500.58 millones de pesos, i»

GCARSO Los títulos del conglome
rado Grupo Carso, propiedad de

Carlos Slim, reportaron semanalmente
un retroceso de 1.1 % a 63.58 pesos
por acción. En el año muestran una pér
dida de 4.22 por ciento. Sí

GCC Los papeles de Grupo Ce
mentos de Chihuahua tuvieron un

avance de 1.83% la semana pasada
en la Bolsa mexicana. Pasaron de

161.63 a 1 64.59 pesos. En el 2021
ganan 37.14 por ciento. 71

GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
nanciero Inbursa, propiedad depropn

Carlos Slim, reportaron semanalmente
un retroceso de 0.67% a 19.17 pesos
por papel, desde los 19.3 pesos de la
semana previa. En el 2021 retroceden
4.44 por ciento, Sí

GFNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron

la semana pasada con un retroceso de
4.77% a 1 25.03 pesos cada uno en
la Bolsa mexicana. Sin embargo, en
los últimos 1 2 meses muestran una ga
nancia de 49.47 por ciento. Sí

GRUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas Gruma

cerraron la semana pasada en la Bolsa
mexicana con una ganancia de 3.49%,
llegando a 225.61 pesos cada uno. En
el año tienen un retroceso de 4.78 por
ciento. 7»

IENOVA A principios de agosto,
Sempra Energy, matriz de Infraes

tructura Energética Nova, anunció una
oferta pública de adquisición para ha
cerse en efectivo, del 3.6% de las ac
ciones que no posee de su filial, para
poder deslistarla de la BMV.

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una ga
nancia en el precio de su acción de
5.66% a 33.97 pesos por papel. En el
año refleja un retroceso de 0.06% en el
centro bursátil. 71

KOF Los títulos de CocaCola FEM

SA tuvieron una pérdida de
0.41% durante la semana en la Bolsa
mexicana. Pasaron de 116.75 a 116.27

pesos. En lo que va del 2021 la emiso
ra cae 27.06 por ciento. 4»

LAB Los papeles de la empresa de
medicamentos de venta libre y pro

ductos de cuidado personal, Genomma
Lab, ganaron 3.58% a 19.67 pesos ca
da una la semana pasada, desde los
1 8.99 pesos de la semana previa. En el
2021 avanzan 4.41 por ciento. 71

LIVEPOL Las acciones de la de

partamental perdieron 5% en la
semana, al pasar de 92.68 a 88.05
pesos por papel en la BMV, obteniendo
un valor de mercado de 1 30,715.4 mi
llones de pesos hasta el viernes pasado.
En el 2021 tiene una ganancia de
25.98% en sus títulos. Sí

MEGA Las acciones de Megaca
ble ganaron 4.65% la semana

pasada, llegando a un valor de merca
do de 61 ,477.72 millones de pesos. Sus
papeles tienen una caída de 1.6% en el
año y se venden en 71.52 pesos. Tí

OMA Las acciones de Grupo Ae
yOMd 1

roportuario Centro Norte, admi
nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 1 20.06 pesos cada una, ter
minando la semana con caída de 1.19%

en la Bolsa Mexicana de Valores, y en
el año aún caen 6.49 por ciento, Sí

ORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de 55.45 a 55.40 pesos

en la semana, es decir, un retroceso de
0.09% en la Bolsa Mexicana de Valo
res, y acumulan una ganancia de 1 8.5%
en lo que va del 2021. Actualmente tie
ne un valor de mercado de 1 1 6,340
millones de pesos, Sí

PEÑOLES Los papeles de Indus
|r¡as Peñoles ganaron 0.33% en

la semana. Sus acciones se vendían en

272.06 pesos cada una y su valor de
mercado actual es de 108,1 37.2 millo
nes de pesos. Sin embargo, en el 2021
la emisora acumula un retroceso de

1 9.22 por ciento. 71

/) PINFRA Las acciones de Promo
** tora y Operadora de Infraestruc
tura bajaron 0.59% en la semana, ce
rrando en 149.1 7 pesos cada una el
viernes pasado. En el 2021 acumula
una caída de 15.07%, con una capi
talización bursátil de 61,521.09 mi
llones de pesos, i»

Q Los títulos de la aseguradoraO
de automóviles Quálitas registra

ron una caída de 0.23% la semana pa
sada, pasando de 95.31 a 95.09 pesos
cada uno, manteniendo una baja en el
año de 1 1.25% y un valor de capitali
zación bursátil de 39,272.1 7 millones
de pesos. Sí

RA El Banco Regional finalizó el
viernes con un alza en su cotiza

ción en la BMV de 2.76% a 1 22.01
pesos por título, y cerró con un valor de
capitalización bursátil de 40,010.9 mi
llones de pesos. 7»

SITES Los papeles deTelesites su
telesites ¦ ¦

bieron 2.58% la semana que re
cién terminó, pasando de 15.87 a
16.28 pesos cada uno en la Bolsa Mexi
cana de Valores. Actualmente tiene un
valor de mercado de 53,724 millones
de pesos y en el año sus títulos pierden
24.35 por ciento. 71

TLEVISA Las acciones de Grupo
^ Televisa pasaron de un precio de

51.04 pesos a uno de 50.02 pesos ca
da una, es decir, una baja de 2% du
rante la semana pasada. En el 2021
sus papeles ganan 52.78% y su valor
de mercado es de 1 39,866.1 millones
de pesos. Sí

VESTA Los títulos de Vesta dismi
nuyeron 1 .34% y cerraron en

37.65 pesos el viernes pasado, con un
market cap de 25,762.11 millones de
pesos. En lo que va del presente año, la
emisora tiene un retroceso de 2.94 por
ciento. Sí

WALMEX Walmart de México re
gistró un alza de 0.95% en la se

mana que recién finalizó, al pasar a
70.9 pesos por acción, y en el 2021
tiene un aumento de 26.65%, con un
valor de capitalización bursátil de
1,238,01 3 millones de pesos. 7»
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Querer usar el tipo de cambio
como una medida de éxito

gubernamental no es algo
que se pueda ubicar en es
tos tiempos del lado de la

razón, sino más bien del lado de las creen
cias y las obsesiones.
Hay algo de mala suerte en eso de que,

después de muchas semanas de estabili
dad cambiaría, justo en la semana en la
que el Presidente dice que México es una
potencia económica, que su modelo eco
nómico funciona y la muestra es que el pe
so se ha apreciado, justo en esa semana,
el peso se depreció de 19.80 a 20.40 pe
sos por dólar.
¿Se dio cuenta el mercado que la 4T no

camina y entonces castigó al país con una
depreciación? La verdad es que no.
La paridad cambiaría se mueve básica

mente por factores externos que tienen mu
cho más que ver con lo que pasa en la Re
serva Federal de Estados Unidos (Fed) que
en las conferencias mañaneras de Palacio
Nacional.

El banco central estadounidense pare
ce apuntar hacia la normalización de su
política monetaria tras asumir medidas ex
tremadamente laxas y eso mueve al dólar
hacia arriba y entre la lista de las víctimas
está el peso mexicano, junto con una larga
lista de divisas.
Y esto es apenas la expectativa de

un cambio en la política monetaria
estadounidense.

Va a depender de la velocidad de ajus
te de la Fed, del acompañamiento que ha
gan otros bancos centrales, como el Banco
de México, de si se trata de una normaliza
ción con un aterrizaje suave o forzoso por
altas tasas de inflación.

Pero es un hecho que los dólares a
1 9.80 no son una decisión del gobierno
del presidente López Obrador.
Y realmente nadie quiere ver que la 4T

pudiera definir cuánto cuesta un dólar. Es
simplemente impensable regresar a cual
quier tipo de control de cambios en el país.
No es tema del gobierno, afortunada

mente. Pero tampoco era tema el uso de
las reservas internacionales del Banco de
México para un fin diferente al que tienen.
Y ahora ya vimos que el Presidente quiere
usar los activos de reserva para prepagar
deuda pública.
Y si ya vimos que una trampa legislativa

está a punto de ampliar el mandato del mi
nistro presidente de la Suprema Corte, aun
que lo rechace Arturo Zaldívar el proceso
sigue, no hay que descuidar que haya al
gún atajo legaloíde que le diera acceso a
la 4T a ese tipo de decisiones cambiarías.
Ha habido obsesiones caras e incom

prensibles, como cancelar el Aeropuerto
deTexcoco, pero aferrarse a una paridad
cambiaría, en caso de que los mercados
lleven a la relación peso dólar muy por arri
ba de los niveles actuales, tendría conse
cuencias muy costosas y duraderas para la
economía mexicana.
Afortunadamente ahí está el anteceden

te de los precios de las gasolinas. Apa

recía también como una obsesión gu
bernamental que las gasolinas fueran
baratas.

Empezó el gobierno actual con la
Magna en 19 pesos y ya va en 22 pe
sos por litro y se ha dejado al mercado
en libertad. Sólo cambió la atención ha

cía otros temas porque realmente los al
tibajos de los precios de los energéticos
tampoco son su responsabilidad.
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ada vez se acerca más la posibilidad de que se deje de apoyar a los mercados,c léase disminuir las condiciones de extrema liquidez, lo que provocó que el dólar
se fortaleciera frente a las principales divisas y algunas materias primas como el

petróleo, perdieran en siete sesiones consecutivas

Esta mos por cerrar d mes de agosto y los mer
cadossiguen invadidos por la incertidumbrei
y fuerte volatilidad que no ha dejado de estar
presente a lo largo del año, ante las presiones
inflacionaHs, las expectdHa^^^ffl i lien
to económico o desaceleración y una pande
rB que no cmEi.

Como lo hemos comentado en este mis
mo espacio en un sinnúmero deocas¡ón#Sj
los bancos centrales, particularmente la Re
serva federal de Estados Unidos y el Banco
Central Europea, han utilizado todas las he
rramientas que han tenido a la mano para re
activar sus economías frente a la crisis sanita

ria que enfrentamos a nivel global, inyectando
fuertes cantidades de dinero a los mercados.

Lo anterior ha generado burbujas en el pre
ció de diferentes activos. Tal es el caso de las

materias primas, como el petróleo, el precio
de los granos, metales e inclusive ha servido
para impulsar las bolsas accionarias, que en
algunos casos han roto máximos históricos en
medio de una fuerte crisis económica deriva
da de la pandemia.

Como toda medicina, los efectos segunda
riós de esta liquidez excesiva Huna política
monetaria laxa se han manifestado en fuertes

presiones inflacionarias»! üel itiso de Es
tados Unidos y A/fexico, con niveles que han
rebasado ya los 5, y Ó% en términos anualiza
dos respectivamente, una volatilidad constan
tejen los mercados de divisas, deuda, mate
rias primas y accionarios.

Y a pesar de todos los esfuerzos, hoy esta
mos en una tercera ola de contagios a través
de liWjiric^HDelta, sbndefef cieiBicosHj
log^Ricjgntrar Ba solución deÍHfe^ > |ue
nos hace que una vez más seponga sobre la
mesa la posibilidad de que el impulso econó
mico y la recuperación tan esperada, se vea
aún lejana.

Como es sabido, la Reserva Federal tiene
un doble mandato: por Un lado asegurar fel
crecimiento económico de la Unión America
nsty p>or el otro nfBrión a iBftt,
Hoy por hoy, las fuertes inyecciones de liqui
dez en el mercado a través cb las recompras
de activos en los mercados y mantener su ta
sa de referencia baja, han ayudado a reacti
va rgy epjnemía; sin embargo, los niveles de
empleo previos a la pandemia siguen estan
do le¡<¡H riBntras que laBl BU14 JsSfe
creciendo.

La semana pasada se publicaron las minui
tas de la Fed en donde con opiniones dividi
das de los Miembros "del Comité de Merca

do Abierto se ve ya la intención de que ta Fed
pudiese dejar de comprar activos.elnyectar li
quidez a los mercados tan pronto como este
mismo año. No es una decisión tomada, pe
ro antes de su úfima reunión esa posibilidad
se planteaba hasta el año entrante.

Cada vez se acerca más la posibilidad
de qus se deje de apoyar a los mercados,
léase disminuir las condiciones de extrema li
quidez, lo que provocó que el dólar se fortale

ciera frente a fas principales divisas y algunas
materias primas como el petróleo perdieran
én siete sesiones consecutivas.

El reto Sigue siendo tomar decisi©n#s que
permitan" Un equilibrio adecuado entre creci
miento económico y mantengr la inflación
a raya, situación qyg se antoja complicada
ante la ¡fesrtidumbre sobr@?el tiempo que
se mantendrá la pandemia sin una solugión
HivH

Por lo pronto, el Banco de México, que a
diferencia de la Fed solo tiene un mandato,
el de <'¦:* la inwMini 3 ¡ncrSenta
do su tasa de referencia en dos ocasiones pa
ra llevarla a niveles j¡§ 4.50%; sin#mbargo,
también*!muy importante destacar qu&fese
ntel de tasas Sigue Otorgando un rendimien
to negativo en términos reales, lo que gene
ra que se pierda atractivo para los inversio
nistas extranjeros y por lo tanto la cotización
peso/dólar siga con posibilidades de perder
terreno.

Hoy los mercados están centrados en dar
secB'ni^He*cho m b clecisiónHje final
mente tomará la Fed con respecto a SUestra
tegia de compra de activos, ya que>BSte? sin
duda tendrá impacto gn todos los mercados.

Por lo pronto, entre la estrategia que sigan
los bancos centrales, el embate de la tercera
pía de la pandemia y el delicado equilibrio
entre crecer económicamente y controlar la in
flación, ^Bendrá a los rnercaddtS^BKrte
volatilidad. ¡Hagan sus apuestas!

4.5%
ES LA

tasa de ¡ nterés

que paga
el Banco de

México.
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en breve. fc^^H
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Todo va avanzado en el caso del desliste de Infraes
tructura Energética Nova (lEnova), una de las empresas de
¦servicios energétisss más grandes en México, de la Bolsa
mexicana.

Resulta que la firma informó que su ConsejcHe Adrrflstra
cióñ avaló de forma unánime y en sentido favorable el preció
de la oferta de compra lanzada por su matriz Sempra Energy.

La energética estadounidense ofreceHS.H7 pesos porca
da una de las 52.2 millones de (acciones que no posee, que
equivalen a 3.6% del total, como parte del proceso de desliste
de lEnova.

La opinión fue emitida con la abstención de los miembros;
¦ue manifesHon tener Sí t de inHésy Huiendo la reco
mendación del comiféde prácticas societarias.

Los miembros del Consejo manifestaron por escrito qterjin
guno es titular de qajiones de lEnova y por tanto, no participa
rán en la oferta.

La operación es partedel proceso para deslistar a lEnova
de la Bolsa Mexicana de Valores como parte de los planes de
Sempra para fusionar sus activosen México, lo que incluye a lE
nova y a su negocio de gas natural licuado, Sempra LNG, pa
ra que formen Sempra Infrastructuré Partners.

La oferta en efetfto y el desliste fueron aprobados en asam
blea por lEnova en junio.

El número de acciones que Sempra pretende adquirir en la
nueva oferta, que estará disponible del jueves 12 de agosto al
1U de sRtifflfe, H|3£ísentB ^^Hnente qu»uSó enlptei
ción luego que la compañía elevara de 70.4 a 96.4%el inte
És m su filial medicBe una >li cBintertsrnbiaele acción®
en mayo.

En el terreno de fusiones y adquisiciones, feesmentamos que
Actis, un inversionista internacional enfocado en energía, llegó
a un acuerdo con el administrador de infraestructura Global In
frastructuré Partners (GIP) para venderle Saavi Energía, el cual
to mayor productor independiente.de energía en México.

La ofHacicHci|Htérrriinosfinanci^®siguen si®éf | n #•
dos, incluye una cartera de centrales de ciclo céijibinado con
una capacidad de 2.2 gigavatios y 65 kilómetros de gasodu©'
tos asociados.

Saavi, cuya presencia abarca desde Baja California hasta

Tabasco, prodyee energía para atender al mercado mexicano
y proporciona cap><jg¡idad de rHeiva pxjpp rHrcados específi
cosocmo el de California, Estados Unidos.

La compra da seguimiento a la inversión de GlPén los bo
nos sénior de 3 25 millones de dólares de Actis, lo que será re
embolsado como parte de la transacción.

Con el objetivo de informar sobre la situación actual y expec
tativas a futuro del mercado de resinas plásticas a nivel nació
nal ©'internacional, la Asociación Nacional de Industrias del
Plástico (ANIPAC), presidida por AldimirTores Arenas, llevará
a cabo el 26 de agosta: y de manera virtual su octavo foro d@
materias primas, titulado "Panorama global del mercado de
resinas 2022".
Aquí expertos en economía, política y análisisde mercado,

nos hatBcin sob® elBenjjdo cHBliolejBas, los SffiSTKirios
polífcos para la segunda mitad del gexenísen México, tenden
cias en el desarrollo de resinasy Economía Circularen Nortea
mérica; así como las expectativas económicas en América La
tina 20212022. Empresascomo Braskem Idesa, MHolland,
Iberdrola México, Polnac, Pólymat, BYKChemieyCitrulsa patro
cinan el foro.

La calificadora Fitch Ratings le sübió a Vector Casa de Bol
sa Ib» üHnbCfciones nacional® dSesgo de ¡®¡JD y corte pla
zo hasta A(seí)' desde 'BBB+(mex)' y hasta f 1 (mex)' desde
'F2(mex)', respectivamente. Además de'que la perspectiva de
largo plazo se revisó a Estable desde Positiva.

Fitch Ratings hizo un reconocimiento especial al modelo de
negocios de Vector, ya que ha demostrado una rentabilidad
consistente, aún con el entorno operativo:tan complejo que pre
valece a causa de la pandemia por Covid19. Tan solo a junio
de 2021, su utilidad operativa sobre el capital promedio fue
35.2%, superior a los 27.2%de diciembre de 2020.
^Hrnffpra de .suingflficadcaJBponde a su notc^Htrar
ypstaria en el sector de corretaje de valores e intermediación de
divisas.

En opinión de Fitch, las mejoras en el desempeño de Vec
tor son sostenibles a mediano plazo considerando sus buenos
y estables ñífélés de apalancamiento, capitalización, fondeo
y liquidez.
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REPORTE ECONOMICO
IED. Arma de dos filos
DAVID MÁRQUEZ AYALA
LA INVERSION EXTRANJERA directa

(IED) (establecimiento de empresas, com
pra de existentes, absorciones / fusiones,

y compra de acciones en otros países) totalizó
999 mil millones de dólares a nivel mundial en
2020, cifra 35.0% inferior a la de 2019 por la
contracción pandémica (Gráfico 1). Del total,
las economías avanzadas recibieron el 31%, las
economías en transición (Europa del Este) el
2%, y las economías en desarrollo el 66%, según
la UNCTAD (Conferencia de las Naciones Uni
das para el Comercio y el Desarrollo).
AMÉRICA LATINA, SEGÚN la CEPAL, muestra
una trayectoria descendente en la captación de IED
desde 2012 cuando entraron 214 mil 644 millones de
dólares, hasta los 105 mil 644 m que recibió en 2020,
34.7% respecto a 2019. De éstos últimos, 44,661 m
fueron a Brasil (35.4%), 31,365 m entraron a México
(6.6% más que en 2019), 8,528 m a Chile (32.2%),
8,100 m a Colombia (43.4%), y 4,019 m a Argentina
(39.7%) (Gráfico 2). Bolivia registró una desinver
sión de 1,097 millones de dólares.

CON ELLO, EL ACERVO (acumulado) de IED en
América Latina y el Caribe llegó a 2.4 billones de
dólares en 2020 (Gráfico 3), siendo los países con
más IED: Brasil 765 mil millones, México 629 mil m,
Chile 277 mm, Colombia 214 mm, y Perú 116 mmd.

EN MÉXICO, DE los 31,365 millones ingresados, só
lo 6,622 m (21.1%) fueron aportes nuevos de capital,
16,065 m (51.2%) fueron reinversión de las (enormes)
utilidades que aquí obtienen, y 8,679 m (27.7%) son
préstamos dentro del mismo grupo de empresas,
financiamiento que no debe considerarse inversión
directa (Gráfico 4).

SEGÚN SU ORIGEN, la CEPAL indica en cifras
redondeadas que la IED recibida por México en 2020
provino de: Estados Unidos 38%, Europa 32, Canadá
16, Japón 5, América Latina 5, y otros países o regio
nes 5% (Gráfico 5).
TAL VEZ EL MAYOR crimen contra la nación  de
los múltiples cometidos en casi todos los ámbitos por
los regímenes neoliberales  fue el económico y en
particular la permisiva apertura de México al capital
extranjero que tiró por la borda todo lo ganado en
décadas y de un plumazo permitió y hasta alentó
la desnacionalización económica, la transferencia
masiva de activos mexicanos (empresas) al capital
extranjero.
HOY MÉXICO ES de hecho una neocolonia subordi
nada al capital corporativo (IED) que domina y sigue
apoderándose de los recursos naturales, industria,
servicios, patentes, playas y territorios, ahorros y
pensiones,... El libertinaje absoluto en materia de
inversión extranjera está en el centro del interés neo
liberal para el predominio del capital global. Sus efec
tos monopolistas asfixian a las economías débiles,
y por ello México no crece más allá del 2 por ciento
anual desde hace casi cuatro décadas, ni lo hará si no
se instrumentan políticas ordenadoras del mercado,
antimonopólicas y limitantes en materia de inversión
extranjera directa, que puede ser positiva bajo con
trol y también profundamente negativa sin control.
Esto se espera de la 4T.

HOY MÉXICO ES de hecho una neocolonia subordi
nada al capital corporativo (IED) que domina y sigue
apoderándose de los recursos naturales, industria,
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(En miles de millones de dólares y porcentajes)
TasadevariaciónFlujos de inversión Distrib de losf luios de inversión

(miles de millones de dólares) (porcentajes) (porcentajes del total)
2016 2017 2018 2019 2G2Q 2016 2017 2018 201920202 2016 2017 2018 2019 2020

TOTAL MUNDIAL 2.0B5 1.647 1.437 1.530 999 2 20 13 7 35 100 100 100 100 100
Ees desarrolladas 1,345 894 708 749 312 6 33 21 6 58 65 54 49 49 31
Unión Europea 362 301 347 380 103 39 17 15 9 73 18 18 24 25 10
Estados Unidos 459 295 223 261 156 2 36 24 17 40 22 18 16 17 16
Ees en transición 67 50 37 58 24 96 24 28 58 58 3 3 3 4 2
Ees en desarrollo 1 654 702 692 723 663 10 7 1 4 8 32 43 48 47 66
AmLaty Caribe 169 162 177 162 105 4 4 9 9 35 8 10 12 11 11
África 46 40 45 47 40 20 13 13 4 16 2 2 3 3 4
Asia 471 505 496 516 535 8 7 2 4 4 23 31 35 34 54
(1) El total difiere de la suma dado que las cifras de AL no son de la UNCTAD Fuente: Comisión Económica para América Latina y el
Caribe (CEPAL), sobre la base de la UNCTAD (Conferencia de NU sobre Comercio y Desarrollo) WorldInvestmentReport2021

G4 MEXICO. INGRESOS POR IED (20162020)
G2 AMERICA LATINA Y EL CARIBE: ENTRADAS

Miles de millones de dólares
DE INVERSION EXTRANJERA DIRECTA (IED), POR 38.940 37,7PAÍS RECEPTOR YSUBREGION, 20182020

(En millones de dólares) Var20/191 33.1
2018 2019 2020 Abs Relat 31.4

$ % 29.4 Nuevo30
 177.012 161.664 105,480 56.130 34.7 capital6.6
América del Surl20,949 113,380 67,565
Argentina 11717 6,663 4,019 2,644 39.7

PréstamoBolivia 302 217 1,097 881 406.6
8.7 entreBrasil 78,16 3 69,174 44,661 24,513 35.4 20

empresasChile 7,760 12,587 8,528 4,059 32.2
Colombia 11,535 14,313 8,100 6,214 43.4
Perú 6,967 8,055 982 7,074 87.8
México 37, 6 29,424 31,365 1.941 6.6 Reinversión10Centroamérica Í2,526 Í1,67Í 1,237 10,434 89,4 de
Costa Rica 3,015 2,719 2,103 616 22.7 utilidades
Panamá 5,487 5,891 2,388 8,280 140.5
Él Caribe 5,861 7;í89 5,312 :1,822 25.5
Bahamas 947 611 897 286 46.8
Rep Dominicana 2,535 3,021 2,554 467 15.4 2016 17 18 19
(1) Se excluye en los totales los países sin cifras 2019/2020 Fuente: UNITÉ con datos de la CEPAL
I uente: CEPAL, sobre la base de Fondo Monetario Internacional

G5 AM. LATINA Y MEXICO. IED POR ORIGEN(FMI), Manual de Balanza de Pagos y Posición de Inversión
20102019 Y2020Internacional: Sexta lición MBP6 2009; y cifras y

estimaciones oficiales al 27 de julio de 2021. Porcentajes
100 Otros ¦ 7AM LATINA (5P) ACERVOS ACUMULADOS

Jap 4DE IED (2020) Can

Miles de millones de dólares Am Laí

TOTAL AMERICA LATINA Y CARIBE
PERU 116 2.4 billones de dólares

25 EU60
37 42

COLOMBIA 214 38

40
CHILE 277

MEXICO 629 2G
Europa Euroi

BRASIL 765

201019 2020 201019 2020
0 200 400 600 800

América LatinayCaribe
Fuente: UNITÉ con datos de la CEPAL Fuente: UNITÉ con datos de la CEPAL

üHTE a # UNIDAD TECNICA DE ECONOMIA SA de CV, Ciudad de México Tel/fax 55 5135 6765 unite@i.com.mx
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Rinde frutos ley que regula outsourcing
*Línea de captura u orden de captura" //
Ricardo Anaya reúne los dos requisitos
CARLOS FERNANDEZVEGA
Aunque las estimaciones

varían sobre el número de afectados
por la perniciosa "legalización" cal
deronista del outsourcing (entre 5 y
8 millones de trabajadores), el hecho

concreto es que comienzan a dar fruto las modifi
caciones a la ley laboral (que echaron para atrás la
contrarreforma de 2012, cortesía de Borolas) pro
movidas por el presidente Andrés Manuel López
Obrador y el senador Napoleón Gómez Urrutia.

LAS DOS INICIATIVAS de reforma que sobre el
particular presentaron el dirigente obrero (octu
bre de 2019) y el mandatario mexicano (noviem
bre de 2020) enfrentaron todo tipo de bloqueos,
retrasos y zancadillas de la cúpula empresarial y
los enemigos que duermen en casa (ahí te hablan
Ricardo Monreal), pero al final de cuentas llega
ron a buen puerto y con ellas se canceló uno de los
capítulos más vergonzosos (y miren que los tuvo
a pasto) de Felipe Calderón, quien cínicamente se
autodenominaba "presidente del empleo".

UNA MUESTRA DE lo anterior es aportada por
el procurador Fiscal de la Federación, Carlos Ro
mero Aranda, quien en entrevista con La Jornada
(Alejandro Alegría) detalla que "en meses recien
tes más de la mitad de los trabajadores que se
encontraban bajo el esquema de outsourcing han
sido contratados directamente por las empresas
para las que en realidad prestaban sus servicios,
en movimientos que significaron un incremento
promedio de 12 por ciento en sus salarios".

HASTA LA APROBACIÓN de la reforma legal
que impide a las empresas subcontratar trabaja
dores para evadir obligaciones laborales y fiscales,
trabajaban bajo ese esquema poco más de 5 millo
nes de personas, de las que a la fecha 2.6 millones
ya fueron contratadas directamente por las em
presas, mencionó. "Sí las autoridades descubren
que las firmas incurren en malas prácticas para
evadir el pago de prestaciones sociales e impuestos
o no reconocen sus relaciones laborales al pagar
los tributos correspondientes, 'ya valieron queso'".

EN OCTUBRE DE 2019 la cúpula empresarial y
sus representantes en el Congreso lograron con
gelar la iniciativa contra la subcontratación que
presentó el senador Gómez Urrutia, y lo propio

intentaron con la del presidente López Obrador.

Hicieron cochinada y media para conservar el
pútrido regalo de despedida que Felipe Calderón
entregó a los patrones en septiembre de 2012 (la
"legalización" del outsourcing), pero finalmente
no pudieron contener el cambio a la ley, el cual no
sólo protege a los trabajadores, sino que fortalece
al fisco y a las instituciones de seguridad social.

EN FEBRERO PASADO el procurador fiscal
Romero Aranda detalló que "se pervirtió tanto
el mercado del outsourcing que al final el negocio
era quién robaba más al fisco; como referencia, de
4 mil empresas dedicadas a este negocio, sólo 40
cumplen con sus impuestos; las irregularidades
en el pago de obligaciones vinculadas al trabajo
alcanzan varios esquemas; la subcontratación no
se limitó a un mecanismo para que las empresas
redujeran costos, porque el abuso llegó al grado
de que, además del subregistro salarial, a los tra
bajadores se les daba de alta frente al IMSS sólo
un día del mes; las empresas que tienen su nómina
en este esquema deberán iniciar el periodo de
transición; es muy sencillo: línea de captura u or
den de captura".

UNA VEZ APROBADAS las modificaciones a
la ley laboral, la cúpula empresarial y sus buenos
muchachos (obvio es que al estilo de Goodfellas de
Martin Scorsese) intentaron posponer la entrada
en vigor de las nuevas disposiciones, pero también
en esto fallaron. Sólo se les concedió un mes, para
que el primer día de septiembre próximo "sean
aplicados en su totalidad por las empresas los
cambios legales que prohiben la subcontratación".

EN UN ANÁLISIS previo, Romero Aranda de
talló que en México el outsourcing comenzó en
1960, "con la contratación de servicios básicos.
Actualmente, resulta una cuestión preocupante
que para efectos fiscales 40 por ciento del empleo
formal en México labora bajo este esquema
Actualmente nuestro país enfrenta un agujero fis
cal de alrededor de 250 mil millones de pesos en
evasión de ISR e IVA. Además, un fraude al IMSS
estimado en 21 mil millones".

Las rebanadas del pastel
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A NO POCOS integrantes del sistema político
mexicano se les acusa de ladrones, no de pende
jos. Sin embargo, queda claro que Ricardo Anaya
reúne los dos requisitos.

La subcontratación no se Limitó a un

mecanismo para que Las empresas redujeran
costos, eL abuso Llegó aL grado de que a Los
trabajadores se Les daba de aLta frente aL IMSS

sóLo un día deL mes y con un salario nominal más
bajo, esta situación se acentuaba en Las áreas de
Limpia y entre Los empleados de seguridad. Foto
Jam Media
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DINERO

¿Porqué le teme la oposición a la

revocación? // Campeche y el Tribunal
Electoral #Los recursos del FMI
ENRIQUE GALVAN OCHOA
LOS PARTIDOS DE oposición no

quieren dar su voto a la ley regla
mentaria de la revocación del man
dato al Presidente porque piensan
en el futuro. Si volvieran a ganar el

poder y retornara la corrupción y el abuso,
no desearían que los ciudadanos los sacaran
del gobierno. De ahí que les cause urticaria el
tema de la revocación.

EN PARALELO, LO que está haciendo el pre
sidente del INE, Lorenzo Córdova, es ayudar a
los oposicionistas. Quiere que el instituto legis
le si no lo hace el Congreso. Sabe que tamaño
disparate en un supuesto experto en derecho
electoral sólo provocaría recursos de inconfor
mes que llegarían al Poder Judicial. Probable
mente su urgencia tiene que ver también con
los 5 mil millones de pesos que está solicitando
el instituto para organizar la consulta.

Campeche
EN EL FRAUDE electoral de 2006, el Tri
bunal Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración (TEPJF) negó el recuento "voto por
voto" que pedían los inconformes con la elec
ción de Felipe Calderón. Ahora, sin embargo,
determinó con cuatro votos a favor y tres en
contra el recuento total en las elecciones de
la gubernatura de Campeche, en la que se
había dado por ganadora a Layda Sansores,
de Morena, después de que el partido Movi
miento Ciudadano acusó un presunto uso de
boletas falsas.

EN SU PROYECTO, la magistrada Janine
Otálora apuntó que el recuento total se dará
para brindar certeza a la elección debido a
lo cerrado de los resultados. En realidad, era
suficiente el recuento de las casillas que fue
ron impugnadas.

Los famosos recursos del FMI

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador atribuyó
a su nuevo secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, la idea de abonar al pago
de la deuda pública los recursos por 12 mil
millones de dólares (en derechos especiales
de giro), que puso a su disposición el Fondo
Monetario Internacional como parte de un
paquete de apoyo a los países miembros.
"Quien está viendo ésto es el secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, que es
un especialista, es un experto... es el actual
titular de Hacienda y él fue el que me hizo el
comentario, él me hizo el planteamiento, por
eso yo lo expuse aquí", dijo López Obrador, en
su conferencia de prensa matutina.

TAMBIÉN AGRADECIÓ AL gobernador del
Banco de México, Alejandro Díaz de León, su
buena disposición. Inclusive, le dio una pal
mada en el hombro al subgobernador Gerar
do Esquivel, quien había dicho que la ley no
permitía darle ese fin a los recursos. "Estoy
de acuerdo con lo que dijo Gerardo Esquivel,
que cuando hay democracia se tiene que
garantizar el derecho a disentir y no todos
podemos pensar de la misma manera, eso es
en las dictaduras, donde hay un pensamiento
uniforme, pero en la democracia, no", dijo el
Presidente.

LOS PARTIDOS DE oposición no
quieren dar su voto a la ley regla
mentaria de la revocación del man
dato al Presidente porque piensan
en el futuro. Si volvieran a ganar el

poder y retornara la corrupción y el abuso,
no desearían que los ciudadanos los sacaran
del gobierno. De ahí que les cause urticaria el
tema de la revocación.

EN PARALELO, LO que está haciendo el pre
sidente del INE, Lorenzo Córdova, es ayudar a
los oposicionistas. Quiere que el instituto legis
le si no lo hace el Congreso. Sabe que tamaño
disparate en un supuesto experto en derecho
electoral sólo provocaría recursos de inconfor
mes que llegarían al Poder Judicial. Probable
mente su urgencia tiene que ver también con
los 5 mil millones de pesos que está solicitando
el instituto para organizar la consulta.

Campeche
EN EL FRAUDE electoral de 2006, el Tri
bunal Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración (TEPJF) negó el recuento "voto por
voto" que pedían los inconformes con la elec
ción de Felipe Calderón. Ahora, sin embargo,
determinó con cuatro votos a favor y tres en
contra el recuento total en las elecciones de
la gubernatura de Campeche, en la que se
había dado por ganadora a Layda Sansores,
de Morena, después de que el partido Movi
miento Ciudadano acusó un presunto uso de
boletas falsas.

EN SU PROYECTO, la magistrada Janine
Otálora apuntó que el recuento total se dará
para brindar certeza a la elección debido a
lo cerrado de los resultados. En realidad, era
suficiente el recuento de las casillas que fue
ron impugnadas.

Los famosos recursos del FMI

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador atribuyó
a su nuevo secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, la idea de abonar al pago
de la deuda pública los recursos por 12 mil
millones de dólares (en derechos especiales
de giro), que puso a su disposición el Fondo
Monetario Internacional como parte de un
paquete de apoyo a los países miembros.
"Quien está viendo ésto es el secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, que es
un especialista, es un experto... es el actual
titular de Hacienda y él fue el que me hizo el
comentario, él me hizo el planteamiento, por
eso yo lo expuse aquí", dijo López Obrador, en
su conferencia de prensa matutina.

TAMBIÉN AGRADECIÓ AL gobernador del
Banco de México, Alejandro Díaz de León, su
buena disposición. Inclusive, le dio una pal
mada en el hombro al subgobernador Gerar
do Esquivel, quien había dicho que la ley no
permitía darle ese fin a los recursos. "Estoy
de acuerdo con lo que dijo Gerardo Esquivel,
que cuando hay democracia se tiene que
garantizar el derecho a disentir y no todos
podemos pensar de la misma manera, eso es
en las dictaduras, donde hay un pensamiento
uniforme, pero en la democracia, no", dijo el
Presidente.

Oinbudsmun Social
Asunto: Cuernavaca y el agua
EL MUNICIPIO DE Cuernavaca tiene pro
blemas de agua potable, el argumento es que
el Sapac le debe casi 270 millones de pesos
a la CFE. Los últimos gobiernos han sido del
PAN y del PRI. El PAN, en 2007, ante el pro
blema de la basura firmó un convenio con la
empresa PASA, que derivó en un conflicto y
un juez federal, en 2016, instruyó al munici
pio a pagar 300 millones de pesos. Esta deu
da es herencia directa del PAN. Actualmente
gente del PAN, que participó en ese conve
nio, labora en el Sapac. No estoy de acuerdo
en que el gobierno federal pague adeudos
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Facebook, Twitter: gálvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

Operación Salvar al mundo
País Dosis Vacunados Comule

administradas una dosis % tamente
vacunado %

China 1,924,390,000 N/D 55.5
india 576,117,350 32.6 9.3
Estados Unidos 361,684,564 60.5 51.3
Brasil 176,616,552 59.4 25.3
Japón 115,739,998 51.7 40.0
Alemania 99,340,944 64.0 58.8
Reino Unido 89.070,370 71.2 62.1
indonesia 88,849,572 21.2 11.5
Francia 83,122,178 72.6 62.5
México* 80,683,665 45.0 55.0
Rusia 76,768,092 28.5 23.1
Italia 75,127,479 68.5 60.1
España 63,090,941 76.2 66.9
Canadá 52,249,906 72.9 64.7
Otros países — — —
Total 4,930,096,830 — —

* En México 30.9 millones de personas han recibido el
esquema completo de vacunación del total de 126 millones
de habitantes.

Fuente:: Proyecto Our World en Data, de la Universidad
de Oxford, Secretaría de Salud.

Oinbudsmun Social
Asunto: Cuernavaca y el agua
EL MUNICIPIO DE Cuernavaca tiene pro
blemas de agua potable, el argumento es que
el Sapac le debe casi 270 millones de pesos
a la CFE. Los últimos gobiernos han sido del
PAN y del PRI. El PAN, en 2007, ante el pro
blema de la basura firmó un convenio con la
empresa PASA, que derivó en un conflicto y
un juez federal, en 2016, instruyó al munici
pio a pagar 300 millones de pesos. Esta deu
da es herencia directa del PAN. Actualmente
gente del PAN, que participó en ese conve
nio, labora en el Sapac. No estoy de acuerdo
en que el gobierno federal pague adeudos
de presidentes municipales negligentes del
PAN y del PRI. Más bien la Secretaría de la
Función Pública debería identificar a estos
funcionarios e inhabilitarlos de por vida, por
tan ineficiente labor y causar daño al erario
público. En cuanto a la CFE, el llamado es
para que no corte la energía eléctrica en los
pozos de agua, debe entender que hay pan
demia, se requiere el agua, hay familias com
pletas enfermas de Covid, y están próximas
las clases presenciales; si insiste en cortar
la energía eléctrica, provocará un conflicto
innecesario. Me parece que ya fue suficiente
de Ayotzinapas y Ateneos. La derecha (PAN
PRI) es irracional, pero la 4T no, así que
debe hacer valer la palabra por encima de las
aberraciones ideológicas.

David Luviano /Cuernavaca
(verificado por teléfono)

Twiteratti

EL QUE IBA a recorrer el país salió corrien
do del país cuando se le iba a aplicar la ley
como tanto ha pedido.Y Anaya era la carta
más fuerte de la oposición, imagínense. Están
en la desgracia.

Escribe @Miriam_Junne

Fecha: 23/08/2021

Página: 6

Area cm2: 392

2 / 2

Columnas Económicas

Dinero / Enrique Galván Ochoa

Enrique Galván Ochoa

Costo: 34,276

Página 8 de 8

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



El oficio No.110,65792.21 emitido la semana pasada por
Mónica Paredes, directora de Cámaras Empresariales
y Desarrollo Regional de la Secretaría de Economía,

exhortando vehemente respetar el marco legal para la elec
ción democrática del nuevo presidente de la Confederación
Nacional de Cámaras Industriales, puso literalmente de cabe
za a "El Club de Tobi", ese politburó controlado por hombres
(como en la historia de La Pequeña Lulú) que en su desespe
ración decidió calificar de "golpista" a la secretaria de Econo
mía, Tatiana Clouthier.

Como aquí le adelanté, el exhorto
dirigido al actual presidente de Con
camin, Francisco Cervantes, expone
que en los siguientes 10 días hábiles
deberá realizar "las adecuaciones y/o
modificaciones pertinentes en sus Es
tatutos acorde al marco normativo ca

meral (...) con el objetivo de establecer
procedimientos para la elección en sus
órganos de gobierno bajo un esquema
democrático, participativo y libre de
criterios discrecionales respecto a los
requisitos que deberán de presentar
los candidato a Presidente de la Con

federación (....)".

Este exhorto es producto de la
persistente denuncia que Enoch
Castellanos y los afiliados de Cana
cintra hicieron contra un esquema
de elección que hace que sindicatos
como la CTM, de Carlos Aceves del
Olmo, o CATEM, de Pedro Haces,
sean más democráticos que la Con
camin: esquemáticamente, el pre
sidente de la confederación elige su
mesa directiva y ésta, al momento
de selección elige al sucesor del pre
sidente en un proceso que a la fecha
no es por voto directo ni secreto y
que dura abierto 15 días en los que

puede suceder cualquier tipo de
cochupo.

Ese politburó no soportó quedar
exhibido y lanzó la pataleta de cali
ficar de "golpista" a Clouthier, pero
también busca negociar "en lo oscu
rito" para evadir el exhorto de Eco
nomía y mantener el control sobre la
Concamin... pero, como ha sido a la
fecha, sin enarbolar la urgencia y tri
bulaciones de empresarios y cámaras
empresariales al borde de la inanición
por el estancamiento económico.
Palo a Brisas Nizuc. Pues nos dicen
que en los próximos días los tribuna
les de Quintana Roo anularán en de
finitiva la suspensión que se le había
impuesto a Riu para la construcción
de un nuevo hotel en Punta Nizuc, a
lo cual se opuso con todos los recursos
legales (e ilegales) a su mano el Grupo
Brisas, de Antonio Cosío Ariño.

Riu, al mando de los hermanos Car
men y Luis Riu, desarrolla exitosamen
te el modelo all inclusive y que hay
que decirlo le mete miedo al hotel
Nizuc cuyo modelo europeo está prác
ticamente extinto en Cancún.
En tal encontronazo, Fonatur, de

Rogelio Jiménez Pons, tomó innece

sariamente partido en favor de Nizuc.
Pero ya con el fallo, Riu podrá iniciar
obra a la brevedad.

UNOPS, atotón en distribución. Ya
ni siquiera es sorpresa, pero vale
puntualizarlo: a la deficiente compra
de medicinas y material médico que
el Insabi, de Juan Ferrer, encargó a
la UNOPS, que aquí lleva el Club de
los Pibes a nombre de Grete Fare
mo, se suma ahora la lentitud en el
arribo de productos que deben ser
distribuidos por cuatro operadores
logísticos contratados al cuarto para
las doce. Esos operadores se muer
den las uñas, pues los embarques
no llegan y tienen el tiempo encima
para cumplir su contrato.
Recordará usted que para la faci

litación en la Ciudad de México, el
Insabi utiliza a la paraestatal Birmex,
de Pedro Zenteno; mientras que para
atender las capitales de otros 31 esta
dos se contrató a CINSA, que dirige
Rubén Hernández; Arcar, de Agustín
Padilla y Vantage, de Jesús Garrido.

Ojo, todavía falta contratar al dis
tribuidor de última milla, que lleve
de las capitales a la más recóndita
clínica esos vitales insumos.
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Con relación a las re
servas del Banco de

México, que suman
193 mil 214 millones de dó

lares, hay que decir, para
empezar, tres cosas.

Primera: esos dólares no son de
los mexicanos (a nosotros no nos
toca ni uno solo), ni tampoco del
gobierno (tampoco le toca ni uno
solo), sino del Banco de México, el
banco central del Estado mexica

no, autónomo frente al gobierno
(véase el párrafo sexto del artículo
28 constitucional).

Segunda: el Banco de México no
puede disponer de esas reservas
como crea más conveniente, sino
como se establece en el Capítulo
IV, de la Reserva Internacional y el
Régimen Cambiario, de la Ley del
Banco de México.

Tercera: esos dólares no respal
dan, como creen algunos, al peso. Si
así fuera el Banco de México tendría

la obligación legal de entregarle, a

quien le presentara un peso, una de
terminada cantidad, FIJA, de dóla
res, digamos, 0.05 dólares por peso,
de tal manera que un dólar equival
dría, SIEMPRE, a veinte pesos, y un
peso equivaldría, SIEMPRE, a 0.05
dólares, lo cual no sucede, ni es pro
bable que vaya a suceder.

Hay quienes creen que el Gobier
no Federal debería usar las reservas

del Banco de México para liquidar
deuda externa, creencia que plan
tea dos preguntas: ¿se puede?, y
si se pudiera, ¿cómo tendría que
hacerse?

¿Pueden usarse las reservas de
dólares del Banco de México para
liquidar deuda externa del Gobier
no Federal? No. En el artículo 18 de

la Ley del Banco de México leemos
que el banco "contará con una re
serva de activos internacionales,
que tendrá por objeto coadyuvar a
la estabilidad del poder adquisitivo
de la moneda nacional mediante

la compensación de desequilibrios
entre los ingresos y egresos de divi
sas del país". No se menciona, como
uno de sus objetivos, la liquidación
de pasivos. Y el Banco de Méxi

co debe hacer solo lo que la ley le
indica.

Supongamos que sí pudieran
usarse las reservas del Banco de

México para que el gobierno liquide
deuda externa, ¿cómo tendría que
hacerse? Dado que esos dólares son
del Banco de México, no del gobierno,
y dado que el Banco los compró, si el
gobierno pudiera y quisiera usarlos
para pagar deuda externa tendría
que comprárselos al Banco de Méxi
co, al tipo de cambio del día. No po
dría disponer de ellos gratuitamente.

Sin duda que los 193 mil 214 mi
llones de dólares de la reserva de
activos internacionales del Banco

de México son un apetecible botín
para cualquier gobierno cuya ten
dencia al gasto sea infinita. En el
caso de México la ley es muy clara:
esos dólares no pueden usarse para
pagar deuda, sino para coadyuvar a
la estabilidad del poder adquisitivo
de la moneda nacional, mediante
la compensación de desequilibrios
entre los ingresos y egresos de divi
sas del país, según lo decida la Comi
sión de Cambios, que es la autoridad
en la materia.
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•PUNTO Y APARTE

ag u i I a r. t h o mas. 3|ÉgrBa i I. co m

La lúgubre sombra... de la
pandemia no da marcha
atrás. En el orbe la tasa de

contagios sigue adelante, mien
tras que el resplandor de la vacu
nación se opaca ante la noción
de que estas curas serán insufi
cientes para alcanzar la anhelada
inmunidad de rebañe.

Los temores a más interrupciones pro
ductivas merman a las desmejoradas cade
nas de suministro.

Por si fuera poco, al rancio aroma de la
preocupación, se suma la escalada infla
cionaria que golpea los bolsillos de todo el
planeta, situación irónica dada la debilidad
económica.

En Brasil los precios al consumidor son
9% mayores a los de hace un año, en Rusia
superan el 6.5% y en India ese indicador es
del 6%.

Si bien la reactivación económica im

pulsó la demanda de algunos productos,
la realidad es que el empujón distó mucho
de ser el esperado. Por el contrario, sólo en
junio las ventas minoristas en EU y China
decepcionaron al mercado.

Sin embargo, del lado de la oferta persis
ten cuellos de botellas y escasez de mate
riales que encarecen la producción...

Todos para arriba.. A nivel internacional
los commodities mantienen una tendencia
ascendente. Sólo el acero acumula un alza

del 87%, por su parte el aluminio suma un
incremento anual del 28.5%, situación que
se replica para el plomo y el cobre.
A su vez los energéticos también cata

pultan los precios. En el año las principales
mezclas petroleras muestran un incremen
to cercano al 30%.
Ante el complejo contexto los precios

para la logística y distribución de bie
nes textiles, autopartes, computadoras y
demás artículos se encarecen.

Incluso las cotizaciones internacionales

para granos básicos, como el trigo para el
pan, muestran un aumento del 16% y el
maíz 14%...

Que cara está la vida.. A su vez México no
ha estado exento de las elevadas tempera
turas inflacionarias. En los últimos 5 meses
ese indicador se ubicó por arriba del rango
superior del Banco de México de Alejandro
Díaz de León que es de 4%.

Mañana se dará a conocer la inflación de

la primera quincena de agosto. Especialis
tas anticipan un incremento anual de entre
5.8% y 5.9%. Janneth Quiroz, subdirecto

ra de análisis económico de Grupo Monex,
resalta que hacia adelante persistirán las
presiones en particular de alimentos pro
cesados como tortilla, leche y quesos.

Para todo el año se pronostica que ese
indicador cerrará en 6.05% y no será sino
hasta 2023 que se podría regresar al rango
meta del Banco de México.

Pero más allá de los datos oficiales, la
realidad es que por lo menos en zonas ur
banas el avance de los precios ha sido apa
bullante. De acuerdo con datos de Kantar

Worldpanel, al mando de Fabián Ghirar
delly, en junio 44% de las categorías que
la firma analiza experimentó un alza de
precios superior al 6%, por arriba de la in
flación. Así que agudo flagelo al bolsillo...

REFORMA LABORAL RECORTA
SALARIO A 23% DE TRABAJADORES

A una semana., de que concluya el plazo
para llevar a cabo el Registro de Prestado
ras de Servicios Especializados (Repse),
apenas se han reconocido a 2.5 millones
de trabajadores por parte de sus patrones
directos.

Por si fuera poco, Armando Leñero,
socio del Centro de Estudios del Empleo
Formal (CEEF), resalta que el 23% de los
trabajadores registrados observaron una
reducción en su sueldo. En otras palabras,
mayor precarización salarial....
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La estrategia de
Element Fleet

La canadiense Element Fleet

consultó a sus clientes para im
pulsar estrategias constructivas

como lograr un mej or cálculo de costos y op
timizar gastos en gasolinas, ajustó planes por
la pandemia y tomó decisiones para crecer de
forma sostenida en 2020 y lo que va del año y
enfrentar los retos de impulsar el uso de vehí
culos eléctricos.
Manuel Tamayo, director general de la

empresa en México, me dijo que se invertirán
mucho más en tecnología, digitalizacióny sis
temas automatizados como parte del plan es
tratégico del corporativo. "Tenemos proyec
tos para que las empresas sean más eficientes
en costos, y a pesar de la problemática auto
motriz por el desabasto de chips, les ayuda
mos a la renovación de equipo y a encontrar
unidades, lo que ha sido un reto importante".
Element Fleet es líder global en la adminis

tración y arrendamiento de flotillas de vehí
culos. Aquí en México en 2019 tenía una flo
ta de 79 mil unidades y "ya estamos cerca de
las 85 mil. Crecimos en ingresos, en portafo
lio y en unidades con clientes existentes y con
nuevos; el valor de los activos se elevó 30 por
ciento en 2020".

Entre sus clientes están Nestlé, Bayer y Ba
choco, y se analizan proyectos con refresque
ros y cerveceros. "Penetramos en empresas
de alimentosybebidas con flotas grandes alos
que dimos valor agregado, y en el ramo de logís

tica Sonlos dos sectores que más nos hicieron
crecer. Hablamos de entregas en casa, ventas
por internet, ferreterías y supermercados".
Walmart, La Comer y otras empresas tra

bajan para aterrizar esquemas de flotas de
distribución de sus propios productos. "To
do el mundo lo tenía en la cabezapero sin ser

estratégico; la pandemia aceleró mucho esta
necesidad y ahora tienen 200,300 vehículos
o más para atacar ese mercado; los acompa
ñamos con trabajadores muy profesionales".

Cuarto de junto
Este viernes en laplenaria de los senadores de
Morena, encabezada por su coordinador Ri
cardo Monreal, participarán el secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, quien
hablará del presupuesto y la deuda externa;
el fiscal general de la República, Alejandro
Gertz Mañero, y la secretaria de Educación
Pública, Delfina Gómez. El sábado se elegirá
a la Mesa Directivay se menciona a Ana Lilia
Rivera para presidirla... Más de 80 familias
mineras del municipio de Miguel Auza pue
den quedar sin chamba luego de que el magis
trado Francisco Saldaña, delPrimer Tribunal
Colegiado enMaterias Civily de Trabajodel Oc
tavo Circuitode Torreón, desestimó la apelación
de la firma San Pedro Resources respecto al jui
cio con el pasado dueño de la concesión, Javier
Martínez Lomas, de la mina La Antigua. Las
autoridades determinaron una multa de 23 mi

llones de dólares por no pagar regalías sin tomar
en cuenta que nunca se produjo nada por estar
en proceso de mantenimiento, —
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IN
VER
SIONES

AVAL, EN UN MES
Perfilan luz verde al

proceso de Interjet
A pesar que en los últimos días
se ha enrarecido el ambiente en

Inteijet, seprevéqueenunmes
se acepte el concurso mercan
til promovido por los abogados
de Alejandro del Valle, con lo
cual el despacho Aguilar Amil
pa, de Javier Mondragón, y
el litigante de Miguel Alemán
Magnani, que también anda
metido en el proceso, queda
rán fuera de la jugada.

LEY DE OL TSOLltCim

Por reforma. Rotoplas
renueva objeto social
A10 días de que se venza la
prórroga de la ley de subcon
tratación, la empresa de solu
ciones de agua Rotoplas, que
preside Carlos Rojas Mota
Velasco, cambió su objeto so
cial para adecuarse las refor
mas. De paso, su asamblea de
accionistas dio la bienvenida a

Xavier Garcíade Quevedo To
pete como miembro del con
sejo de administración.
APOYO A LA MIPYMES

Cloutliier dialoga con
gobernadores electos
Resulta la secretaria de Eco

nomía, Tatiana Clouthier,

se reunió con gobernadores
electos para unir esfuerzos
que promuevan la actividad
económica a través del apoyo
a la economía local y a las mi
pymes, así como el impulso a
la capacitación digital de mu
jeres y las acciones integrales
de la Agenda2030 de México.

AYUDA POR SISMO

Genomma Lab envía

productos para Haití
En coordinación con la canci

llería, Genomma Lab, que pre
side Rodrigo Herrera, mandó
más de 33 toneladas de produc
tos a Haití para familias afecta
das por el sismo del 14 de agos
to. El envío con 143 mil piezas
se movilizó mediante tres trái

leres a Veracruz para zarpar en
unbuque de la Marina

SOPORTE PARA EL CAMPO

Yara lanza FarmGo,
app meteorológica
Nos contaron que, con el ob
jetivo de hacer crecer el cono
cimiento en nutrición de cul

tivos, la empresa Yara, que se
encarga de generar soluciones
alimentarias, anunció esta se
mana el lanzamiento oficial de

FarmGo, una aplicación meteo
rológica sin costo para produc
tores que les ayudará a hacer
más con menos.
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Luego de una malograda reunión de la Secretaria de
Economía Tatiana Clouthier con su homologa de Es
tados. Unidos Gina Ra i mondo sobre las reglas de ori
gen en la industria automotriz no quedó otro cami
no que transitar las vías legales, que permitan dilu

cidar quienes tienden razón, pero antes se abrirá un periodo de
75 días para llegar a un acuerdo entre las partes, tras el anun
cio de la Secretaría de Economía, que solicitó formalmente el
20 de agosto el inicio de consultas con el Gobierno de tos Es
tados Unidos de conformidad con lo establecido en el Artículo
31.4 del Tratado entre México,
Estados Unidos y Canadá, Las
consultas constituyen la etapa
no contenciosa del mecanismo

general de solución de controversias que prevé el TMEC.
La realidad es que no debe espantar que los países firmantes
del TMEC recurran a estos mecanismo, porque se hicieron ex
presamente para canalizar las diferencias y es legitimo que se
utilicen, aunque también se debe reconocer que es producto de
una negociación desbocada que hizo en aquel entonces el re
presentante mexicano Jesús Seade, donde además se atravesó
el cambio de gobierno en nuestro país,

CULTURA

Desde que Diego Rivera aportó los derechos de autor al fideicomi
so administrado por el Banco de México, que lleva Alejandro Díaz
de León hace más de 60 años, este ha conservado y ejercido la fa
cultad de autorizar la reproducción de la obra de Frida Kahlo, en
más de 2,500 proyectos, para una amplía gama de usos y fines..
Para el otorgamiento de dichas autorizaciones, así como el esta
blecimiento de limitaciones y políticas a tas que quedan sujetas,

participa el Comité Técnico del fideicomiso. Entre las autorizacio
nes otorgadas, se encuentra la reciente autorización de uso para
la exposición "Frida La Experiencia Inmersiva", que se exhibe en
la Ciudad de México.

VOLTERETA

El proceso judicial por el control de RadiópolLs que mantienen
Prisa, de Carlos Núñez, y Coral, de Carlos Cabal dio un giro sú
bito. La Cuarta Sala Civil del Tribunal Superior de Justicia de la
CDMX concluyó que el Juez 24 de lo Civil se encuentra impedido
para resolver un procedimiento , , . .iniciado por lo. «pkk. po, b" inesperado pro en
parcialidad en sus resoluciones. el CQSG Radiopolís
A decir de los magistrados "ca
be la posibilidad de que no emita un fallo en forma objetiva e in
dependiente", El juez prejuzgó sobre el fondo del asunto en favor
de Prisa, poniendo en duda su imparcialidad y declararon nulo
todo lo actuado dentro del procedimiento iniciado.

QUIEBRA
La resaca de más de un ano de pandemia no sólo golpeó a las
aerolíneas mexicanas, sino también a los grandes grupos del
mundo turístico. Tal es el caso de Grupo Posadas, que lleva José
Carlos Azcárraga que no descarta una entrada voluntaria al Ca
pítulo 11 del Código de Bancarrotas de Estados Unidos. La idea
es que a partir de su asamblea ordinaria del 9 de septiembre ini
cie una reestructura de pasivos, que también contempla la emi
sión de nuevos sénior notes por 392.6 millones de dólares para
intercambiar por las sénior notes actualmente en circulación»
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Gas LF! ¿funcionará la
estrategia de precios?
Mañana, el Inegi de Julio Santaella, publicará el dato de la
inflación de la primera quincena de agosto, y hay una alta
expectativa del comportamiento de los precios de bienes
y servicios en este lapso, y en especial del gas LP porque
desde hace tres semanas la CRE, que encabeza Leopoldo
Vicente Melchi García, estableció un esquema de precios
máximos del carburante.

En general, y considerando la encuesta de expectati
vas más recientes de Citibanamex, se espera una ligera
baja del indicador general de agosto respecto a la quince
na previa. Incluso de las 30 entidades financieras que
participan en el ejercicio, cuatro anticipan una inflación
quincenal negativa, precisamente apoyada por los pre
cios del gas LR que en julio encabezó la lista de los pro
ductos con mayor alza de precios, así como por la baja
relativa de algunos agropecuarios, como el jitomate.

Sin embargo, falta todavía más tiempo para valorar si
hay un efecto consistente en el control de precios porque
en las últimas dos semanas las tarifas subieron ligera
mente, y los precios internacionales del petróleo y sus
derivados siguen con una alta volatilidad ante las dudas
de la recuperación de la economía mundial.

DECISIÓN PACTADA
La posibilidad de que Grupo Posadas que preside Pablo
Azcárraga Andrade solicite la protección del Capítulo H
en Estados Unidos para reordenar su situación financiera
cada vez es más grande, y no sólo porque la opción se
discutirá en la próxima asamblea de accionistas que se

celebrará el próximo 9 de septiembre, sino porque los
acuerdos previos con un grupo de tenedores de bonos,
principalmente, permitirán una reestructura más efi
ciente y rápida en beneficio de la empresa y sus acreedo
res. La ingeniería financiera para enfrentar este proceso
no es nada sencilla porque se pondrán sobre la mesa di
versas garantías como bienes inmuebles, y cuentas por
cobrar.

La critica situación financiera y operativa que provocó
la pandemia obligó a Grupo Posadas a incumplir conse
cutivamente el pago de uno de sus bonos de deuda, y
recientemente pactó con los tenedores de dicho instru
mento nuevas condiciones y plazo, movimiento decisivo
para solventar el Capítulo H más rápidamente.

MÁS PLAZO
La reestructuración de los pasivos bancarios de Grupo
Gigante, que preside Ángel Losada, continua, y suma el
tercer crédito para intercambiar deuda desde que la ad
ministración decidió iniciar dicho proceso. Grupo Gigante
obtuvo 98 millones de dólares de HSBC México y de San
tander México que vence en 2026, y que está respaldado
por garantías inmobiliarias. En julio, la compañía recibió
dos préstamos; uno por 243 millones de dólares y otro
más por 55 millones de dólares, que vencen en 2026. Así
el grupo amphará el plazo de la mayor parte de sus com
promisos bancarios, que se podrían complementar con
potenciales ventas de activos, que también contempla el
plan general de reestructura.
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Se ira forjo en procedimiento.1! y prácilcas para
contener las amenazas de cíheirrimfnnfes, tanto en

dependencias federales como en el sector primado
a Dilección ?enLíficá de la Guardia Nacional

y ta Asociación Mexicana deEiTiprei,as de
Seguridad Privada [ftmesp) anunciaron
el mielo de un Programo pora Prevenir y
Contener AtoquesObernétJcosenel país.
Este reúne procedimientos y las mejores
prácticas para la contención y mitigación

de amenazas cibernéticas en las dependencias federales,
entidades federativas, o rganismos independien tes, academia
e instancias del sector privado del país. Promueve el trabajo
conju rito entre arri bos orga nismos, con et fin de esta r mejor
preparados para atender cualquier amenaza que ponga en
riesgo a las Infraestructuras críticas, operativas y los siste
mas de misión esencia!, tanto de empresas y dependencias
del Estado, así como brindar mejores herramientas para Ea
protección de las Familias y la sociedad en general. En urna
reunión encabezada por sus Ululares, el comisario general
Olivar (jonzálaz Bimlu. y eH capitán Salvador Lúpaz
Centraras comentaron que, a últimas Fechas,se ha dado Ea
transformación de los delitos convencionales, con el uso de
más y mejor tecnología, y un crecimiento Importante en e!

cibercrimeny una necesidad sustan
tiva de cEb erseguridad. El cibercrimen
se venia presentando en temas de

Es prepararse pornografía y pedofilía, pero ahora
para atender comienzan a afectar la identidad co n
cualquier suplantación personal y empresa

rial, además de Ea comisión de deamenaza

litos cibernéticos de alto impacto.

APOYO

Ante Eosataques que se han dado contra FtandscaCarvantaSv
presidente de Confederación de Cámaras Industriases. [Conca
min),y el procesa para renovarla presidencia del organismo,
llama la atención el apoyo que Cervantes está recibiendo de
pa r te de m uc has de Eos principales agrem lados a la cámara,
como son los miembros de¡ Sector Mexicano de la Moda,
Integrado por Ea industria de! vestido, calzad oy textil, quienes
se pronuncia ra n en favor d el respe tu y Ea unidad en Concam In

el compromiso, trabajo y apoyo
sectores productivos, impulsando

producción, empleo, competividad y
Es así como el pronunciamiento

Ea Moda reconoce el proceso trans
que está por llevarse a cabo al interior
suma a otros, como el del Consejo
al afirmar que las acusaciones contra
hechas a la ligera y sin fundamentos.

es Paulo Roeca, presidente del
sido absuel topar la justicia argen

vinculadas con el proceso "Cuadernos"
a algunas empresas a actos de

de Cristina Fornándoz. La justicia
Integramente todos los cargos en su

contra y el caso quedó cerrada, Eo que respalda la conducta
de apego a la ley de la empresa y de la integridad de EJocca.
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El Servicia de ¦lfíniinisfrucídn THbufQría (S. IJ'J, que
encabeza Raquel Buenroxtro, quiere poner a pagar
impuestos a 23 míííones SOO mi¡ mexicanos más

I próxl mo lanzamiento de 11 lamado "Régi
men det onf lanza" en los i m pues,toa. por el
queel Servicio de Administración Tributaría
(SAT], que encabeza Riquel Buen rastro,
quiere ponera pagar impuestos a 23 millo
nes SOO mil mexicanos más, es ta primera
gran señal de parte de I secretarlo Rogelio

Himircz da la O en el sentido de que el goble mo si valora la
formalidades!está interesado en facilitar una transición a
60 por ciento de los mexicanos que laboran Informalmente.

Todos los gobiernos ha n intentado forma liza r a m Ilíones de
contribuyentes bajodlferentes esquemas, coma el Régimen
de Pequeño Contribuyente o el Régimen de incorporación
Fiscal. La idea de hacienda no es algo completamente nuevo,
pe no sí revela la a ceptaciórt de este gobierno déla necesidad
I mpenos a de r on ve rtlr en causan tes cautivos aquieneshan
vivido gozando (os beneficios de los servicios públicas sin
haber contribuido a ellos.

En ¡os Criterios Generales de Política Económica para este
arto se estimaron Ingresos tributarlos por cuatro billones
602 mil millones de pesos Para el próximo arto, con el pa
  queteeconúmicoquese presentará

en septiembre y con esta Iniciativa,Todos ios
esa es la cifra que tendríamos que

gobiernos ver crecer. Además, debe conside
han intentado rarse que la política de fiscalización
formalizar a y regularizaclón de grandes contri
millones de buyentes puede estar llegandoa un

límite [sobre todo per le que corresconlrlbuyenles
 ponde a condonaciones que ya se

regularizaron}. Así, lo lógico es que el
gobierno ponga mano firme en su programa "de Confianza".

La Fiscalización ha a va nzadocon notoriedad a pesar de q ue
México está sallen do de una crisis. Para el prl mer semestre
del año. el SAT había recaudada un billón B56 mil millones
tíe pesos, Eo que representó un incremento de t.l por ciento
en términos reales respecto de 2020 y un avance de525 por
ciento respecto de los ingresos programados. Esto habla de
la firmeza recaudatoria.

que el 'Régimen de Confianza" será
dejará paco espacio para un atributo

nteriores: la volun fcad. 51 el gobierno
la tributación para personas que

mpuestos, entonces esta rlam osanteun
impuesto Sobre la tienta empezaría a

de millones de pesos más deforma

presidente Andrés Manual Ldpaz
sugerencias para que el SAT se con

contri buyentes ú nicamente, y dejara
formaliza r y cobrar impuestos a los Infor

sugerenc la no cuajó en su án trino.

hizo una buena jugada al aceptar
ba rá el Fondo Monetario Internacional

usarpara pagardeudaXon condicionesy
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f 'n México se estima que 2.7 millones de personas
trabajan por cu en/o propia en servicias asociados
a modelas digitales

(trabaja Independiente que realizan millu
nes de personas en el mundo a través de
plataformas electrón leas se ha convertido
en una alternativa laboral muy relevante
para ¡as economías, en especia I en tiempos
de pandemia.

un sitio mexicano especializado en
ese mercado laboral es sofieshoppfng.news que señala que
la llamada "economía gig* [repartidores de empresas de
deJi very, generadores de con heñido, mensajería y una infinidad
de servicios asociados a empresas digitales) creció 33 por
ciento anual en 2020 y por lo tanta se expande mucho más
rápido que los índices de desarrollo.
£1 término gig es algo antiguo y viene del mundo dei

jazz cuando se contratan a músicas para actuaciones
momentáneas.

Hay mil millones de trabajadores independientes en e!
mundo, mientras que en México se estima que 2.7 millones
de personas trabajan por cuenta propia en diversas firmas,
con un margen muy importante de expansión que implica
generación de emplea. En nuestra país 95 por ciento de las

personas que buscan Ingresos está n
dispuestas a probar esta modalidad
'gig'yasea como Ingreso diversifica
do. endIversasplataformas digitales
de servicios, o como un Ingresso extra
a otro trabaja.

Esto se expl lea por la flexib I lid ad
de laboraren una o varias empresas,

con los horarios que másconvenga
a cada colaborador y las cargas de

tra bajo q ue ellos decid an. La "econom ía gig' ha permití do no
sdlo crecer redes de trabajo, sino fomentar la eq uidad laboral de
género, ya que, de su crecí miento. 40 por ciento ha incorpore ¡Jo
a mujeres al trabaja Independiente, alga relevante si se pandera
que durante ta crisis sanitaria muchasd amas se han ten Ida que
quedar en el hogar a c uldar enfermos ú a los niños y requieren
también ingresos propios.

Y buenas eí tema también seguirá siendo motivo de estudio
para autoridades y Eos expertos del tema laboral.
LA HUTA DEL DINERO

Ete manera virtual, expertos en economía, poI ítlca y análisis
de mercado, nos habla rán sobre la si tuación actual de resi ñas
plásticas a nivel nacional e I nterna cional, esto al pa rticipa r el
próximo 26 de agosta en el octava foro de materias primas
Ponoromo giobor del mercado de resinos 2022, organizado
por la Asociación Nacional de industrias dei Plástico {ftnlpac)
q ue comanda AfdbtrirTotras Aranas. Ei evento que es patt o 
cinado por Braskem tdesa, MHolia nd. Iberdrola México, Po Inac,
Polyma E, BYK t hem le y Otrulsa, se centra rá en lemas sob re el
merca do depoliolefknas. escenarios políticos pa ra ia segunda
mitad de) sexenio en México, tendencias en el desarrollo de
resinas y Economía Circula r en Nortea mérica¡y en las expec
tativas económicas en América Latina 2QZI2022. Además

de la participacióndeTorres arenas, estarán HugoGúmoz y
Arturo Hoyo, vicepresidente y presidente respectivamente
de ía Sección de materias primas de la An ípoc.

Viene del

mando del Jazz;
contrataban

múulcos
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¿Ycómo vamos en lo económico... México?
ahuertach@yahoo.com

La economía mexicana evoluciona de

manera positiva hasta el momento. Es
cierto que algunos indicadores empie
zan a moderar su ritmo de expansión,

en relación al mes inmediato anterior, pero tam
bién refleja un crecimiento en su mayoría con
respecto al mismo mes del año anterior.
Estamos comparando el momento actual con

respecto a una economía que a partir de junio
del año 2020 estaba en reapertura. Recorde
mos la petición de Donald Trump. Solicitó a los
Gobiernos de Canadá y México estar alineando
las diferentes cadenas productivas para que la
producción de productos, especialmente en el
sector automotriz y electrónico se diera sin
contratiempos, tratando de satisfacerla deman
da actual y futura en ese momento.
Empleo. Enjulio, la creación de 116,543 pla

zas fue 3.3 veces mayor a la creación promedio
de los últimos 5 a 10 años de la economía (sin
considerar el 2020 como año atípico). En el año
acumula una creación de 518,211 empleos. Es
cierto que la actualización de la Ley del outsou
rcing, está forzando a las empresas a definir si
hay contratación formal actualmente o reducen
personal. Pero tambiénes cierto que la economía
muestra un mejor dinamismo tanto en el sector
manufacturero como en servicios. Es probable,
que entre agosto y noviembre se generen otros

500,000 mil nuevos puestos y con ello, se estará
recuperando los empleos formales perdidos por
la crisis Covid, esperando ver qué sucede en di
ciembre, como un mes típicode caídaen empleos.
Balanza Comercial. Al cierre de junio, se

registróunsuperávitacumuladode762millones
de dólares vs más de 5,000millonesde dólares de
junio 2020. La diferencia radica en un mejor rit
mo de exportacionese importaciones de nues
tra economía. Las exportaciones creciendo a rit
model 29.2%ylas importaciones del 30.3%. En
el acumulado ajunio de 2021, las exportaciones
no petroleras crecieron a un ritmo del 27.9% y
las petroleras cerca del 58%beneficiadas por un
aumento en el precio del petróleo que acumulaba
un aumento del 5 2% al cierre de junio, aunque se
hamoderado al 28% al viernes pasado.
Manufacturay Servicios (IMEF).Los datos

de estos indicadores mostraron a julio una ex
pansión positiva y un desempeño similar al de
abril de 2019, por arriba del momento preco
vid. A pesar de estar en un proceso de cierta es
tabilidad, suman valor a la actividad económica.
Aún tenemos algunos indicadores pendien

tes ajunio como ventas minoristas que hoy
lunes se estará conociendo, pero también los
datos de consumo privado e inversión fija
bruta, entre otros. Nuestro talón de aquiles es la
falta de certeza jurídica que limita los niveles de

inversión privada, que sumados a la inversión
pública, apenas representan el 19.7% del PIB

cuando para mantener un crecimientos sosteni
dos del 2.0% anual (promedio de los últimos 10
años sin considerar2020 como atípico), se ubica
en un rango de 22 a 23.5% del PIB.
Estamos en un momento en donde el ries

go inflacionario está generando que Banxico
muestre una política monetaria más restrictiva
con dos aumentos seguidos de 25 puntos base
en la tasa de referencia para ubicarla en 4.5%
anual y en espera de que la Fed defina cuándo
y a qué velocidad será su Programa de Reduc
ción en el ritmo de Compra de Activos y el
inicio al alza en su tasa de interés.

El mercado espera entre uno y tres incremen
tos más en la tasa de interés en este 2021, de
acuerdo a la encuesta reciente de "Citibanamex

de Expectativas", estimando en su ponderado,
niveles del 5.0% anual (dos alzas adicionales).
México va en camino a un crecimiento anual

de entre el 5.5 y 6.0% anual. La duda viene ha
cia el 2022 y en especial hacia el 2023 y 2024.
Veremos...

Las op¡ n ¡o n eiaxpBwd a 3 por toscolümtíítta&s o n
¡ndependíentesyno reflejan necesariamente®! punto de

vista de 24horas.
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Brasil necesita recuperarlas enseñanzas de Paulo Freire

El próximo 19 de septiembre se cum
plen 100 años del nacimiento de Pau
lo Freire, autor de obras fundamenta 
les como Pedagogía del oprimido y La

educación como práctica de la libertad. Freire
creía que "la lectura del mundo antecedía a la
lectura de las palabras". Los maestros deberían
trabajar a partir de los conocimientos previos
de los estudiantes, reflejo de su realidad. En tal
proceso, los estudiantes construirían el cono
cimiento en el espacio del aula como un acto
político y dejarían de ser seres pasivos, para
reflexionar, criticaryactuarenla sociedad.
En Pernambuco, en un entorno de pobreza

y analfabetismo que impedía que las personas
incidieran en la vida política de su comuni
dad, Freire hizo de la educación un espacio
transformador. Sus logros fueron notables:
alfabetizó campesinos de varias comunidades
en tiempo récord, lo cual generó grupos de
seguidores. Sin embargo, con el golpe militar
de 1964, Freire fue arrestado y acusado de
subversivo. Se exilió y sólo regresó a Brasil en
1980. Trabajó y escribió hasta su muerte en
1997. Tuvo una trayectoria de reconocimien
to internacional. Sus ideas han sido aplicadas
alrededor del mundo, en proyectos de educa
ción popular y pedagogía crítica.
En el Brasil de hoy, como en la dictadura,

Freire es blanco de ataques. Desde hace mu
cho los movimientos conservadores y reaccio
narios empezaron a crecer. En 2004 surgió el
"Programa Escuela sin Partido", que ganó pro
yección en 2015, al estimular que diputados
de derecha o filiación religiosa evangelista
elaboraran proyectos de leyes para evitar el
"adoctrinamiento ideológico de izquierda en
las escuelas". Sus defensores alegan que las
escuelas deben ser técnicas, ideológicamente
neutrales y que religión y género son temas

familiares y privados. Los profesores "ado
trinadores" deben ser denunciados. Es una

propuesta conservadora, autoritaria, funda
mentalista y por lo tanto no neutral. Freire es
su gran enemigo, pues defiende una escuela
democrática y plural, que represente las di
versidades y contradicciones de la sociedad.
En 2018,57% de los brasileños eligieron

como presidente a un político de ultradere
cha, excapitán del Ejército, abiertamente
misógino, homofóbico, admirador de la dicta
duray que desprecíala educaciónyla ciencia.
Los efectos para la educación han sido ne

fastos. Bolsonaro estimula su destrucción. Ha

recortado presupuestos, fomenta la persecu
ción de profesores, científicos y estudiantes,
promueve reformas curriculares con menos
materias de humanidades e impúlsala creación
de escuelas militarizadas. El artual ministro de

Educación, exrector de una universidad religio
sa, acaba de afirmar que no todos deben entrar
a la universidad y que los alumnos con necesi
dades especiales estorban alos "normales".
La Plataforma Lattes, el mayor banco de da

tos académicos del país, sufrió un"apagón" por
falta de mantenimiento y varias universidades
federales pueden cerrar por falta de recursos.
En 2021, Bolsonaro decidió cerrar una televi
sión educa tiva, porque en ella había muchos
tipos "formados en lafilosofía de vida de Paulo
Freire, ese energúmeno, ídolo de laizquierda".
En Brasil, cuna de Paulo Freire, la educación

está en peligro. Nunca se necesitó tanto como
ahora de una escuela democrática, plural y
liberadora, como la que Freire creó. Los verda
deros energúmenos deben ser vencidos.

LasBpvnIcqgs;ffi0ts^!Ías;^]aftCQÍUOTniíffiSEB
¡ndepend ¡entes y no reflejan necesan amenté

él ptíftto áS#isS8Í 24 HORAS.
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Crece apoyo a
trabajadores de
parte del Fovissste
e Infonavit
La semana pasada hubo grandes precisión»y avances por

parte del Fovissste comoerecimienl o fie su único crédito
"cofinanciado" así llamada la formula que permile sumar
ci ednos del Fondo y con la banca para darle mayor moti
lo y beneficios a los trabajadores del Estado.
La verdad es que el producio tienen mayores benefi

cios para los trabajadores dedependencitsofMáles,que
fie dimensionarse pueden ser bien aprovechadas.

Una ventaja es que el Cobro se liacr diíeclamente por la nómina
de los trabajadores, maestros, trabajadores de la safad, ele.

Luego lienéei GAT más bajo del mareado y lártíbién lasas que si sé
conservan, quedarán como las más bajas fie la oferta bancariaskiual.
Además suma los ingresos fie fionyCige#aunque alguno de ellos

no sea beneficiario fiel Fovissste; y también fiel mismo trabajador
suma ingresos adicionales a los de la nómina. Por ejemplo: un doctor
que Irabaja en el ISSS'TE y además en su consultorio. A todo aplica
fas ve ni asa ¡as del iFovissstePara Todos,
Realmente es un buen crédito que en esta época beneficia y mu

cho a los Ira bajadores de,l Estado y que todavía pugna por formulas
que alcanzan mayores efectos positivos para que éstos compren
major casa;.
Por otra parle, la semana pasada Mario Maclas Robles, director

fiel Sector Empresarial del Infonavil propuso que se extienda y dé
a conocer el uso para, áefeeder al programa dé Apoyo Solidario, con
lo que se beneficiará a trabajadores que han perdido su empleo por
los elecios fie la pandemia por Covid19.
•Una propuesta oonscienle fie los tiempos que vivimos como

efectos de la pandemia y del deterioro económico con increfliéii
l.o de precios muy marcado por ejemplo. Ahora que en México
muchos trabajadores aún 110 recuperan el trabajo y otros tampoftó
sus ingresos.

Macías Robles destacó que con esle programa de apoyo, los bene
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ficiarios pueden reducir el monto desús cuotas duranle 18 meses o
ampliarlo por seis meses más, para que puedan recuperar su esta
bilidad financiera de manera, progresiva y 110 pierdan su vivienda.
"Ante los paros laborales, recorte fie puestos y disminución de

sueldos,en la DST estamos redoblando esfuerzos para impulsar esíe
programa fie carácler social y así apoyar a los y a las trabajadoras
que perdieron liquidez ¡FHtpSfidad de pago, en espgcj®! para las y
los acreditados con salarios más bajos

"El programé Apoyo Solidario evalúa puní ualmenté la sil nación
y necesidades fie caria arredilado, con la finalidad de generar mon
tos de pago accesibles, a través de la #ondona|?ióli fie intereses y
recomposición del crédito. No podemos permitir que por falla fie
información, las y los trabajadores pierdan su casa y él patrimonio
de sus familias", afirmó Macias Robles.

POR CIERTO
A laespera de nuevas fórmulas de crédito eii Infonavil y también de
la banca. Septiembre será el mes

PREGUNTA
¿Qué tan seguro le sientes de conservar tu trabajo?

¡Hasta la próxima!

Periodista de negocios, bienes raíces, infraestructura y finanzas
personales. Fundadora de "Mujeres Líderes por la Vivienda" y

directora de Grupo En Concreto
mariel@grupoenconcreto.com
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